
Discrepancias en montos para la 
entrega de recursos provocaron 
que el Consejo Regional no apro-
bara, en una primera instancia, el 
proyecto para incentivar el turis-

mo en la Región. Pero en el gre-
mialismo, las diferencias irían 
mucho más allá de los aspectos 
técnicos. En efecto, analizando 
sólo cómo votaron los consejeros 

de la UDI por el proyecto estrella 
del intendente Giacaman, el con-
teo quedó con 4 votos a favor, 2 
en contra y 2 abstenciones. Según 
fuentes del propio partido, aquí 

habría primado la contienda elec-
toral interna de cara a la elección 
de gobernador regional y también 
una “pasada de cuentas”.
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Con fotografías  
dan a conocer 
atractivos de  
San Pedro de la Paz

Con la guitarra clásica 
de Alexis Vallejos 
continúa ciclo en 
Colegio Médico
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Votación por Rally 
Mobil evidencia 
quiebre en UDI local

PROYECTO EMBLEMÁTICO DE LA ADMINISTRACIÓN GIACAMAN NO ALCANZÓ QUÓRUM REQUERIDO

Cuatro consejeros gremialistas votaron a favor, 2 en contra y 2 se abstuvieron.

POLÍTICA PÁG. 5

Unos 200 vecinos de Santa Bárbara y Alto Bío Bío, se manifestaron en la Dirección General de Aguas del MOP. En tanto, en el remate 
mismo, no hubo interesados en invertir en el uso de tres ríos de la zona cordillerana.

Comunidades llegaron a oponerse a remate de derechos de agua
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Aumento de conflictos laborales
Durante los últimos meses hemos sido testigos de un au-

mento de denuncias formales e informales acerca de diver-
sos conflictos al interior de las organizaciones. Es así como 
las intervenciones de la Dirección del Trabajo sobre conflic-
tos laborales se vieron incrementadas entre el 2007 y el 2017 
en un 170%. A ello ha contribuido la exposición en distintas 
Redes Sociales de situaciones que rozan los límites de lo 
aceptable, o bien, de lo soportable; así como lo muestran di-
versos casos que se han viralizado. 

En este mismo camino, la nueva Superintendencia de 
Educación Superior iniciará su marcha blanca para la me-
diación de denuncias y reclamos, en un contexto en que las 
actuales leyes chilenas que rigen la convivencia y marcos de 
actuación dentro de las organizaciones imponen la impor-
tancia de los derechos de los trabajadores, de los estudian-
tes, y demás miembros de las organizaciones. 

Son signos que muestran que los conflictos están 
presentes en nuestra vida cotidiana y que se requiere 
de distintos mecanismos para resolverlos, especial-
mente, cuando las organizaciones no siempre es-
tán preparadas para contener estas dificultades. 

Las tendencias mundiales muestran a nues-

tras organizaciones que cumplir con los estándares míni-
mos es insuficiente; se necesita favorecer ambientes labora-
les saludables, que ofrezcan espacios armoniosos para el 
desempeño de los miembros de la organización, contribu-
yendo así a su productividad y resultados positivos. En el 
hemisferio norte se observa que las organizaciones educa-
cionales y productivas exitosas se han hecho cargo de su 
ambiente laboral interno y de fomentar una cultura laboral 
saludable. 

Las más importantes universidades del mundo y empre-
sas cuentan con una Oficina de Ombudsman disponible 
para contribuir a la resolución de conflictos. Un ejemplo es 
la Oficina del Ombudsman y de Servicios de Mediación de 
las Naciones Unidas, que en su último informe anual publi-
cado exhibe una tasa de resolución positiva a través de me-

diación del 89,7% de los casos. Nuestras organizaciones 
están llamadas a cambiar el paradigma de gestión de 
sus conflictos y es el momento para comenzar a bus-
car nuevos caminos. 

 
Mabel Muñoz Ilabaca 
Directora Ejecutiva Ombuds Chile

Envíe sus cartas, con una extensión máxima de 1.400 caracteres, con espacios vía email a contacto@diarioconcepcion.cl ó bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste, 
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

LUIS FELIPE VERGARA 
PHD, académico ISP-UNAB

Responsabilidades y renuncias  
  
Señora Directora: 

Con cierto estupor leemos en 
El Diario de Concepción sobre 
la posibilidad cierta de que el 
Intendente Giacaman de un 
paso al costado en octubre para 
asumir una candidatura a Go-
bernador Regional. Pues bien, 
en mi opinión esto significaría 
un acto inaudito e inédito de 
irresponsabilidad política y 
abuso electoral del más alto car-
go regional con fines de política 
electoral partidista. 

Ello no sólo por el uso de la In-
tendencia, por algunos meses 
como trampolín electoral, sino 
que por las negativas consecuen-
cias de obligar a la Región a tener 
un tercer intendente en menos de 
dos años con todo lo que significa 
empezar de nuevo un ajuste de 
gestión con los seremis, Core y ac-
tores de la sociedad civil de la Re-
gión. Sobre todo, en plena discu-
sión del presupuesto 2020 y difu-
sión de la renovada Estrategia 
Regional de Desarrollo; cuestio-
nes que sin duda se verían alta-
mente mermadas en sus opcio-
nes de éxito. Alguien del mundo 
político debe poner coto a estos 
actos de irresponsabilidad que hi-
potecan seriamente las opciones 
de desarrollo de la Región, que 

con justa razón recuerda las cua-
lidades de aquellos intendentes 
que han trascendido, como Velo-
so, Zilic, Tohá, Díaz; todos quie-
nes completaron su periodo sin 
jamas distraer su atención para 
otros fines que no fuese gobernar 
pensando en la Región. 

 
Luis Henríquez Logia 

Greta (1) 
  
Señora Directora: 

Greta nos pone en un dilema tre-
mendo: ¿Progreso o Medio Ambien-
te? Al parecer debemos olvidar los 
“cuentos de hadas de crecimiento 
económico” y tomar medidas drásti-
cas en lo medio ambiental. Pero olvi-
dar esos “cuentos de hadas” significa-

ría dejar de reducir la extrema pobre-
za en el mundo como se ha hecho en 
el último siglo y por tanto olvidarnos 
de esos más de 700 millones de seres 
humanos que como decía Greta “su-
fren y mueren” pero no precisamente 
por el cambio climático si no que por 
sus precarias condiciones de vida. 
¿Llegó el momento de olvidarnos de 
los principios del humanismo y tras-

ladarnos al ecologismo?  
 

Matías Ruiz F. 
Licenciado en Arquitectura 
 
Greta (2) 
  
Señora Directora: 

Dado el grado de relevancia que 
han alcanzado a nivel mundial las 
declaraciones y acciones que está 
realizando Greta Thunberg a favor 
de nuestro planeta, las cuales todos 
apoyamos, sus discursos que inclu-
yen literalmente “tirones de oreja” a 
líderes mundiales, por sus inaccio-
nes en favor de la causa que a todos 
nos preocupa, sería muy aconseja-
ble que se diera a conocer, por trans-
parencia, a todo el equipo de perso-
nas que de seguro apoyan la gestión 
de Greta Thunberg. Ello permitiría 
desvirtuar la postura de quienes no 
la apoyan o no se sienten motivados 
por sus llamados.  

Entonces, por Greta, por todas las 
“gretas” que también luchan alrede-
dor del mundo, que quizás no tie-
nen su grandiosa vitrina, en general 
por todos quienes estamos preocu-
pados por nuestro planeta tierra, se-
ría muy importante conocer quié-
nes somos todos los que estamos a 
este lado de la cancha, detrás de 
Greta. Bienvenida transparencia. 

 
Luis Enrique Soler Milla

Recientemente nos enteramos 
que las Isapres, aprovechando la ge-
nerosa Ley que hoy las ampara, de-
cidieron de manera unilateral, in-
crementar sus plantes de salud a tra-
vés del seguro para prestaciones del 
Auge, comúnmente llamado GES 
(Garantías Explícitas de Salud). 

Los argumentos del sector para 
este incremento aún no llegan, pero 
sí es claro que las alzas se incremen-
taron en un 50,3% promedio. Lo pa-
radójico es que cuando uno observa 
los resultados de la industria confir-
ma que siguen siendo extremada-
mente generoso, el año 2018 renta-
ron sobre el 19% bastante alejado de 
nuestra realidad país. 

Chile está creciendo por debajo 
del 3%, el empleo no mejora, el sec-
tor productivo está contraído, la de-
pendencia petrolera nos golpea y la 
salud sigue en un espiral de discon-
formidad, tanto de los pacientes 
como de sus mismos profesionales, 

en palabras de molestia ante la pren-
sa, como la petición del Presidente Pi-
ñera para bajar el reajuste cobrado 
por las autopistas, que llenó titulares 
y hasta el día de hoy sólo ha queda-
do en eso. 

Es bueno recordarle al mandata-
rio que, aunque él está en Fonasa, 
como la gran mayoría de los chilenos 
de ingresos bajos, eso no quita que 
parte importante de la clase media 
y a quienes ha dirigido su discurso, 
sufren en carne propia estas alzas 
desmedidas. 

Con ello no apelo a un Estado que 
busque estatizar la seguridad social, 
como algunos plantean, sino a que 
nuestras autoridades velen por una 
sociedad más justa y equitativa, don-
de la clase media, que representa cer-
ca del 80% de la población y lleva 
muchos años siendo golpeada por 
alzas en servicios, salud, combusti-
bles, etc. tenga un respiro en su daña-
da economía familiar.

no es casualidad lo que hoy se vive en 
la ex Posta Central, donde los médi-
cos han levantado la voz en un pedi-
do de auxilio ante la carencia de in-
sumos para practicar su profesión 
de manera digna. 

Ante ese escenario socioeconómi-
co, es que las Isapres, sin mediar 
compasión, incrementaron sus pla-
nes a través del GES en más de un 
50%. Es importante tener en conside-

Ante ese escenario 
socioeconómico adverso 
es que, sin mediar 
compasión, 
incrementaron sus 
planes a través del GES 
en más de un 50%.

Las Isapres, el GES y su 
realidad paralela

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS 

ENFOQUE
ración que dicho costo es fijo y no de-
pende de la renta del afiliado, lo que 
significa que aquellos con menos in-
gresos se verán más afectados en re-
lación a su sueldo, incrementando la 
brecha de desigualdad entre los tra-
bajadores y que nos tiene como el se-
gundo país más desigual de la Ocde. 

Frente a este escenario, vuelven a 
aflorar los fantasmas de aquellas 
reformas a la seguridad social im-
puestas por la dictadura: las AFP 
no logran cumplir con las expecta-
tivas de pensiones dignas y las Isa-
pres, porque con los años su relación 
precio/cobertura se distancia de la 
ciudadanía. 

El gobierno, como es de esperar, re-
clama por esta alza, sin embargo, 
nada más hace al respecto. Quizá 
sea el momento de que se empode-
ren de su rol y exijan cambios sustan-
ciales al sistema privado de salud y 
cuando se habla de asumir un rol 
mayor, se espera que éste no quede 
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B
ien puede ser una de las 
características idiosin-
cráticas más negativas 
de nuestros connaciona-
les; la tendencia a poner 
más atención en la mi-

tad vacía del vaso, o que, en parte es 
algo más de lo mismo, se busque el 
lado débil del prójimo, más que en sus 
siempre posibles capacidades y poten-
ciales, la alta frecuencia del prejuicio 
negativo y descalificador, aun en casos 
que este haya tenido evidente éxito, al 
cual se le resta sistemáticamente el 
mérito. 

Esa actitud puede reflejarse igual-
mente en el matonaje escolar, el ensa-
ñamiento con aquel que parece más dé-
bil, o más educado y respetuoso. Así, 
puede explicarse la magnitud de las 
malas cifras: el 37 por ciento de los chi-
lenos declara hoy haber sufrido alguna 
vez acoso escolar o bullying, según los 
resultados de un estudio de la encues-
tadora Cadem, de reciente publicación. 

Si esta última proporción parece 
elevada, lo es más aún aquella que re-
presenta la situación de los menores 
de 35 años, grupo en el cual el 43 por 
ciento declara haber sido maltratado 
por sus compañeros de escuela, una 
información particularmente rele-
vante, porque cruza horizontalmen-
te varios grupos etarios, ya que la en-
cuesta se realizó por separado con 
personas de la denominada genera-
ción Z , que ahora tienen entre 13 y 21 
años, Millennials, de edades actuales 
entre 22 y 35 años, X, entre 36 y 51 
años, y Baby boomers que ahora tie-
nen entre 52 y 71 años. El fenómeno 
del bullying ha sido experimentado 
por todos ellos, aunque el número 
aumenta entre los menores. Para los 
encuestadores, ello significa que de 
cada 10 jóvenes, seis o siete afronta-
ron esas situaciones en total soledad, 
sin pedir ayuda. 

A estos hechos, se suma la discrimi-

nación, según datos obtenidos en el 
Simce de 2017, cuatro de cada 10 alum-
nos han sufrido algún tipo de discrimi-
nación en el colegio, por sus caracterís-
ticas físicas y rasgos de personalidad, su 
forma de vestir o su ritmo de aprendi-
zaje, que resultan ser las más frecuen-
tes causas de bullying. De acuerdo a las 
respuestas que entregaron los mismos 
estudiantes en la prueba Simce, 94.948 
alumnos de 4° Básico, 42%; 96.949 
alumnos de 8° Básico, 45%; y 77.980 jó-
venes de 2° Medio, 39%, sufrieron algún 
tipo de discriminación en ese año. 

Todo esto en medio de la vigencia de 
una ley que define en detalle y en tér-
minos absolutamente explícitos que 
se entiende por acoso escolar, descri-
to como todo acto de agresión u hosti-
gamiento reiterado, realizado por estu-
diantes que atenten en contra de otro 
estudiante, valiéndose de una situa-
ción de superioridad o de indefensión 
de la víctima. Del mismo modo, la ley 
identifica a los responsables de preve-
nir que esto ocurra y a los que conside-
ra como eventuales autores, incluyen-
do a compañeros o a cualquier miem-
bro de comunidad educativa. 

Tiene que cesar la tolerancia, la indi-
ferencia o la negligencia relativa a la 
ocurrencia de estos hechos, probada-
mente lesivos para el desarrollo de los 
niños y jóvenes, no infrecuentemente 
secuelados por el resto de sus vidas y 
marcados por formas inaceptables de 
conducta hacia los demás. Es muy po-
sible que en esos largos capítulos se 
encuentren las raíces de la violencia, del 
desprecio por los otros y la pérdida del 
respeto al derecho de los demás y de la 
importancia de la sana convivencia 
ciudadana, hay información suficiente 
como para tomar la decisión conven-
cida de eliminar estas formas de actuar 
de una vez por todas.

El 37 por ciento  

de los chilenos 

declara hoy haber 

sufrido alguna vez 

acoso escolar  

o bullying, 

según los resultados 

de un estudio 

de la encuestadora 

Cadem, de reciente 

publicación.

EN EL TINTERO

vamente en su medio, en su es-
cuela, una situación que puede 
agravarse rápidamente, ya que 
los agresores se envalentonan 
detrás del anonimato de la pan-
talla de una computadora. 

La segunda evidencia es la in-
terferencia con el proceso de 
aprendizaje, que para que se rea-
lice requiere, al menos, atención 
e interés, condicionantes que el 

uso invasivo de los celula-
res hace desaparecer. 

Por otra parte, los 
colegios que han 
retirado los celula-

res han comunicado 
felices resultados, inclu-

so apreciados por los mismos 
jóvenes, mejoras en la conviven-
cia, disminución del acoso, cam-
bios muy positivos en el ambien-
te escolar y en el clima de las re-
laciones interpersonales. 

No se ha medido todavía las 
ventajas de regresar al mundo 
de la realidad y personas al fren-
te, en vivo y en directo. 

 
PROCOPIO

El enemigo en  
la pantalla chica

EXTRAÑAR

Para el espanto de no pocos es-
tudiantes, cuya vida yace en la 
palma de la mano que transpor-
ta el celular, hay colegios que es-
tán llegando a los límites mis-
mos de la barbarie y han exigido 
a sus alumnos que hagan entre-
ga de esos dispositivos al llegar al 
establecimiento, para devolvér-
selos sólo al abandonar el recin-
to. Una situación escalofriante. 

Es posible que esa ini-
ciativa se multiplique, 
al menos por dos 
grandes razones; la 
primera es que ha 
emergido la necesi-
dad de proteger a los ni-
ños del ciberacoso, un abuso 
que se perpetra en el mundo di-
gital y que no se visibiliza lo sufi-
ciente porque no suele estar 
acompañado de amenazas físi-
cas. Sin embargo, a poco andar, 
los afectados descubren lo lesivo 
que puede ser la diseminación de 
fotografías de ellos exponiendo 
debilidades o eventuales defectos 
y rumores maliciosos y malin-
tencionados, que circulan masi-

La necesidad  
de recuperar  
el respeto mutuo
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“En efecto, la elección 
de gobernadores es 
muy desconocida”

FRANCESCA PARODI, SEREMI DE GOBIERNO:

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

“En un semana, en política, pueden pasar 
muchas cosas”, dijo hace unos días la presiden-
ta del Consejo Regional (Core), Flor Weisse, 
tras ser consultada por la posibilidad de renun-
ciar a la UDI, si no obtiene apoyo de su parti-
do a la elección regional de 2020. Ello, en me-
dio de rumores de dimisión al cargo del inten-
dente Sergio Giacaman, para competir en los 
mismos comicios. 

Tal como dijo Weisse, en una semana pue-
den pasar muchas cosas y, en los últimos días, 
también se ha especulado con la salida de al-

gunos seremis interesados en las municipales 
(el plazo de renuncia vence el 24 de octubre). 

Uno de los nombres más mencionados es el 
del seremi de Educación, Fernando Peña 
(UDI), quien estaría interesado en la alcaldía 
de San Pedro de la Paz; mismo interés que 
tendría el titular de Deportes, Juan Pablo Spoe-
rer (Evópoli). También, se ha especulado con 
las renuncias de James Argo (Vivienda) y Al-
berto Moraga (Desarrollo Social), aunque ellos 
podrían ocupar la Intendencia en caso que re-
nuncie Giacaman. Todo aún en desarrollo.

Las autoridades que podrían dar un paso al costado

5 
meses de socialización con 
organizaciones de la región 
realizará el Gobierno a partir 
de noviembre.

En este proceso se espera 
explicar, además, como 
funcionarán las nuevas 
divisiones del Gore.

Un nueva 
institucionalidad

No han sido muchas las encues-
tas, en torno a la elección de go-
bernadores regionales, sin embar-
go, los pocos sondeos que se han 
publicado, el más reciente el del 
Centro de Estudios de Corbiobío, 
coinciden en el alto desconoci-
miento que la ciudadanía tiene 
del nuevo proceso eleccionario. 

En la actual administración, si 
bien no cuentan con información 
objetiva que les ayude a confir-
mar este desconocimiento, si es-
tán conscientes que todo nuevo 
proceso debe ser socializado con 
la ciudadanía. Al menos, así lo ma-
nifestó la seremi de Gobierno, 
Francesca Parodi, quien confirmó 
que el actual administración co-
menzará a trabajar en dos grandes 
frentes: uno en torno a la actuali-
zación de la Estrategia Regional de 
Desarrollo (ERD), anunciado hace 
unos días por el intendente Sergio 
Giacaman; y el segundo en torno 
a la elección regional de octubre 
de 2020 y todas las transforma-
ciones que implican la ley de for-
talecimiento de las regiones. 

 
Elección desconocida 

“Efectivamente, se trata de una 
elección que es muy desconoci-
da, quizás es comparable a cuan-
do se empezaron a elegir (demo-
cráticamente) a los consejeros re-
gionales (cores). Nosotros como 
gobierno vamos a hacer los es-
fuerzo necesarios para poder di-
fundir y sociabilizar lo que va a 
ser el próximo proceso elecciona-
rio... Y no sólo de cómo funciona la 
elección en sí misma, sino tam-
bién de las atribuciones y, junto 

La vocera de la 
administración 
regional contó cómo 
lo esperan revertir 
este escenario 
en los próximo 
meses.

con ello, la Ley 21.073 respecto al 
proceso de descentralización”, 
contó Parodi. 

La vocera de la administración 
regional dijo que este trabajo se 
realizará desde la División de Pla-
nificación del Gobierno Regional, 
en la Unidad de Participación Ciu-
dadana y se coordinará con la Sub-
dere y los distintos municipios de 
la Región. A partir del mes de no-
viembre, comentó, se espera rea-
lizar capacitaciones en las 33 co-
munas que tiene del Bío Bío. 

“La idea es realizar convocato-
rias a través de los municipios para 
poder llegar a la sociedad civil, lo 
que incluye a los Cosov, a las Jun-
tas de Vecinos, las Uniones Co-
munales. Queremos llegar a la ma-
yor cantidad de personas, capaci-
tar sobre las nueva ley, explicar el 
funcionamiento de las nuevas di-
visiones, pero también todo lo re-
lacionado con el gobernador re-
gionales”, explicó la seremi. 

Parodi dijo que hay que enten-
der que, a futuro, nuestro país, en 
general, y cada región, en particu-
lar, contará con una nueva institu-
cionalidad. Mencionó que ya están 
instaladas las “cabezas” de las tres 
divisiones (Fomento Productivo, 
Desarrollo Social y Transporte e 
Infraestructura) y “se está traba-
jando en la instalación de cada 
una de ellas. Tenemos plazo has-
ta antes que asuma el nuevo go-
bernador regional. El trabajo en la 
Región del Bío Bío, en todo caso, 
ha sido muy rápido”. 

La vocera de Gobierno confirmó 
que el edificio de calle Prat será la 
casa del futuro gobernador, por 
tanto, las reparticiones depen-
dientes de Santiago tendrán que 
salir, como es el caso de la propia 
seremi de Gobierno. De hecho, la 
unidad regional de la Subsecreta-
ría de Desarrollo Regional (Subde-
re) ya no funciona en el edificio. 

“Es importante destacar que no 
sólo se realizará un trabajo territo-
rial, también se viene realizando 
hace mucho tiempo un trabajo de 
capacitación con los funcionarios 
del Gobierno Regional. Hay que 
dos trabajos importantes que ha-
cer, primero hacia adentro y luego 
con la ciudadanía”, manifestó.

 FOTO: NELSON JIMENEZ

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl
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PROYECTO EMBLEMÁTICO DE GIACAMAN NO ALCANZÓ QUORUM

Discrepancias en montos para la entrega de recursos 
provocaron que el Consejo Regional no aprobara, en una 
primera instancia, el proyecto para incentivar el turismo en la 
Región. Pero en el gremialismo, las diferencias irían mucho más 
allá de los aspectos técnicos.

A semanas, o tal vez sólo días de 
que se inicie formalmente la carre-
ra por la gobernación regional al in-
terior de la UDI en el Bío Bío, ayer en 
el Consejo Regional se vivió una jor-
nada que da cuenta de la “guerra 
fría” que se ha instalado en el gremia-
lismo local. 

Ello en un escenario que enfrenta 
a dos sectores del partido. Por un 
lado, el oficialista (alineado con la 
presidenta nacional, Jacqueline van 
Rysselberghe) representado por el 
intendente Sergio Giacaman, quien 
en octubre debe definir si renuncia-
rá para ser candidato a gobernador. 

Y, por el otro, el disidente, que 
encabeza la ya precandidata y ac-
tual presidenta del Core, Flor 
Weisse, en alianza con el consejero 
Luis Santibáñez. 

Y aunque en “on” no lo reconozcan 
abiertamente, en “off ”, representan-
tes del gremialismo local tenían cla-
ro que el paquete de iniciativas que 
se votaba ayer, también era una pul-
seada entre ambas facciones. Una 
derrota para Giacaman en este pro-
yecto emblemático para su admi-
nistración, podría hipotecar su po-
sibilidad de correr como mejor car-
ta en la primera elección de 
gobernador Regional. Pero para 
Weisse también era una prueba de 
fuego, pues quien fue electa en mar-
zo de 2018 con el apoyo de la totali-
dad de los cores de derecha, tenía 
aquí la chance inmejorable de de-
mostrar su liderazgo. Pero, al final del 
día, los consejeros no se alinearon 
con su presidenta. Ciertamente, 
tampoco con el intendente. 

¿Qué pasó entonces? Los votos 
de la UDI se dividieron, en una situa-
ción bastante anómala para un par-
tido históricamente disciplinado. 
Votaron a favor Cristian Gengna-
gel, Patricio Kuhn, Marlene Pérez y 
Jaime Vásquez; en contra Enrique 
Krause y Eduardo Borgoño; más la 
abstención de Flor Weisse y Luis 
Santibáñez. 

En RN, Patricio Lynch votó en con-
tra y Patricio Badilla se abstuvo. A fa-
vor, se manifestaron Patricio Lara y 
Anselmo Peña. 

Dentro de la oposición, los votos 
también se dividieron. A favor: Alicia 
Yánez (PPD), Daniel Cuevas (PPD), 
Leocán Portus (PPD), Ivonne Rivas 
(DC) y Javier Guíñez (DC). En contra: 
Tania Concha (PC), Leonidas Peña 
(PC), Javier Sandoval (PI) y Andrés 
Parra (PS). 

En este escenario, si bien ganó la 
opción a favor del proyecto por 11 
votos, no se alcanzó el quórum de 12, 
necesario para aprobarlo. Por ello, la 
iniciativa deberá volver a la comisión 
de Turismo y Fomento del Core, pre-
sidida por Luis Santibánez. 

 
¿Ajuste de cuentas? 

Pero para muchos, lo de ayer fue 

negarle el apoyo al intendente, como 
un “ajuste de cuentas”. Ello, después 
que el martes, Giacaman le pidiera 
la renuncia a la jefa de Adminstra-
ción y Finanzas del Gobierno Regio-
nal, Paulina Vera. 

 
El proyecto 

Cuatro aristas tiene el proyecto 
que presentó el Ejecutivo local al 
Consejo Regional para potenciar el 
turismo en la zona. El primero, es tal 
vez el más buscado por Henry Cam-
pos, alcalde de Talcahuano: el fo-
mento a la llegada de cruceros. El se-
gundo, visibilizar a la Región en fe-
rias turísticas nacionales. El tercero, 
darle nueva fuerza al festival Viva 
Dichato. Y el cuarto, consolidar el 
Rally Mobil. 

Con estos lineamientos, el Gobier-
no Regional pretende reforzar la lle-
gada de visitantes, con un costo cer-
cano a los $2.939 millones, en una 

ve para financiar una serie de inicia-
tivas regionales. 

 
Reacciones 
 
Sergio Giacaman, intendente: 
“El que explica se complica y los he-
chos hablan por sí solos. Los que tie-
nen que dar explicaciones acá son 
ellos y no el intendente. Acá el 50% 
aprobó, pero yo creo que los 8 que 
rechazaron y los tres que se abstu-
vieron deben dar las explicaciones, y 
conversar con sus almohadas, para 
que cuando esto se presente nueva-
mente, se apruebe. Acá el tema es si 
están o no están con el desarrollo de 
la Región”. 
 
Flor Weisse, presidenta del Core: 
“Ustedes deben entender que sería 
muy simplista aprobar los proyectos 
que se asemejen a la ERD. Nosotros 
tenemos que salvaguardar los recur-
sos y que lo que estamos aprobando 
es lo mejor para la Región, dentro de 
los criterios que existen. Yo descarto 
una operación política, eso sería ba-
jarle el nivel a la discusión y sería 
francamente una ofensa al trabajo 
de los consejeros, y chacrear el Con-
sejo. Yo estoy tranquila con lo que he 
hecho”.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.
F. Bañados / M. Castro 
contacto@diarioconcepcion.cl

Votación por Rally Mobil 
evidencia quiebre en UDI local
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iniciativa que ya fue presentada con 
bombos y platillos a fines de agosto 
por la subsecretaria del ramo, Móni-
ca Zalaquett. 

Pero el proyecto se vio entrampa-
do en el Consejo por los montos asig-
nados para el evento tuerca. Las du-
das se basan en que en julio de 2018 
el ex intendente Jorge Ulloa pidió 
una ampliación de presupuesto de 
$1.500 millones para financiar los 
derechos federativos para la llegada 
de una fecha del mundial de rally, lo 
que se concretó en mayo de este año. 

Pero la actual administración pre-
sentó un requerimiento para esta 
actividad por $1.200 millones, por lo 
que las dudas surgieron entorno a la 
diferencia de $300 millones entre las 
peticiones realizadas a la Dirección 
de Presupuesto el año pasado como 
al Core. 

A lo anterior, se suma que esos di-
neros deberán salir del Fndr que sir-

“Los que tienen que dar 
explicaciones son ellos y no yo. 
(Los cores que se opusieron 
deberán) conversar con sus 
almohadas para que cuando 
esto se presente nuevamente, 
se apruebe”.
Sergio Giacaman.

“Yo descarto una operación 
política, eso sería bajarle el 
nivel a la discusión y sería 
francamente una ofensa al 
trabajo de los consejeros y 
chacrear el Consejo”.
Flor Weisse.

FRASE

más que un prolegómeno de una 
contienda electoral. Fuentes de la 
UDI en Bío Bío interpretan la deci-
sión de los cores del lote disidente de 
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llegó al 87% de la cobertura 
estimada para la Región, 
sumando 129.938 dosis 
administradas.

Inoculación por 
influenza 

Hay 3.627 virus circulando, 
sincicial lidera contagios

CIFRA 28% A LA REGISTRADA EN IGUAL PERÍODO DE 2018

A pesar de que ya llegó la primave-
ra, la circulación de virus respirato-
rios en la Región no cesa: influenza, 
parainfluenza, adenovirus y el temi-
do sincicial son sólo parte de las ame-
nazas que a diario tiene la población 
del Gran Concepción. 

“Primero me dio influenza, me 
tuvo por las cuerdas y ahora estoy 
hace días con un resfrío. Si no se me 
pasa tendré que ir al médico para 
que me de algún medicamento”, afir-
mó Julia Flores de 65 años. 

La afección de la adulto mayor no 
es rara, sobre todo, si se considera, se-
gún los últimos registros de la Sere-
mi de Salud, que abarcan hasta la 
semana 37, hay 3.627 virus respirato-
rios, cifra mayor en un 28,7% respec-
to a lo observado a igual fecha de 
2018 que contabilizaban 2.818. 

En primer lugar del ranking, se en-
cuentra el virus respiratorio sincicial 
con 1.614 casos, seguido de 187 con-
firmaciones de adenovirus, 335 de 
virus de la parainfluenza. Las influen-
zas A y B registran 1.042 y 405 casos 
respectivamente, mientras que el me-
tapneumovirus suma 47 afectados. 

“Las consultas de urgencia por en-
fermedades respiratorias acumula-
das a la fecha, llegan a un total de 
493.930 (sin contar Ñuble), que equi-
vale a un 17,5% menos que el año 
pasado en igual fecha (599.024). La 
proporción mostró un leve descenso 
respecto de la semana pasada y con 
valores superiores a lo observado en 
el mismo período de 2018. Todos los 
grupos etarios registraron descen-
so de consultas”. 

También las hospitalizaciones por 
enfermedades respiratorias bajaron. 
Actualmente, se contabilizan 9.519, 
un 23% menos que el año pasado a 
igual fecha, en que se registraron 
12.364. “Las hospitalizaciones mos-
traron un descenso respecto de la 
semana anterior, con cifras similares 
a lo observado el año pasado. Sólo el 
grupo de uno a cuatro años registró 
aumento de hospitalizaciones”. 

 
Antiinfluenza 

La cobertura regional de la vacu-
na antiinfluenza llegó al 87% en la Re-
gión, proceso liderado por el Servicio 
de Salud de Bío Bío, con 129.938 do-
sis administradas y 93% de cobertu-
ra seguida por Servicio de Salud 
Arauco, con 49.175 inmunizaciones 

Hasta el momento, se contabilizan casi 500 mil consultas de urgencia y 9.519 
hospitalizaciones que afectan en su mayoría a menores de uno a cuatro años.

FOTO: ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN

y un 86% de cobertura. 
En tanto, en el Servicio de Salud 

Concepción con 169.416 dosis apli-
cadas, equivalentes al 84%, y el Ser-
vicio de Salud Talcahuano con 
100.520 y 84% de avance. 

La vacunación por grupo objetivo 
es liderado por trabajadores avíco-
las, seguido de enfermos crónicos y 
embarazadas, la más baja adhesión 

se encuentra en los menores de cin-
co años con sólo 80%, seguido del 
personal de salud privado con 77% y 
las personas mayores de 65 años que 
sólo llegan a un 71%. 

 
Prevención 

Desde la Seremi de Salud explica-
ron que entre las medidas de pre-
vención está: evitar el frío y la hume-
dad; controlar los cambios bruscos 
de temperatura; evitar los contagios 
tapándose la boca al estornudar o to-
ser, no llevar a niños a visitar enfer-
mos, uso de pañuelos desechables y 
lavado de manos constante. 

Además, se recomienda evitar la 
contaminación intradomiciliaria, no 
fumando dentro de las casas y encen-
diendo estufas y braseros en el exte-

rior, así como ventilar la vivienda al 
menos una vez al día. 

 
Tuberculosis 

Otra de las enfermedades que la 
Seremi de Salud intenta tener a raya 
es la tuberculosis, pues se trata de 
una enfermedad curable y preveni-
ble, producida por el Bacilo de Koch, 
que puede comprometer cualquier 
órgano y a toda edad. La forma más 
frecuente es la pulmonar con el 81,1% 
de los casos, la que además es la más 
contagiosa y la principal causa de 
muerte. 

Para lograrlo han revisado la si-
tuación regional y el sistema de vigi-
lancia, sus formas clínicas, diagnós-
tico, tratamientos y reacciones ad-
versas, entre otros ítems. 

Ximena Andrea Valenzuela Cifuentes  
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl
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Hasta el Colegio Madre Paulina de Chigua-
yante arribó la Seremi de Salud para investi-
gar un brote de gastroenteritis, que hasta aho-
ra afecta a 51 estudiantes y dos asistentes de 
aula del centro educativo. 

Los afectados de kínder a sexto básico, pre-
sentaron vómitos, diarrea y dolor estomacal 
asociados a enfermedades entéricas. 

Héctor Muñoz, seremi de Salud, afirmó que 
tras la medición de agua de la red Essbio se 
comprobó su estado normal, pero que el co-
legio cuenta con otra vía de suministro en un 

estanque de elevación que reveló que el cloro 
se encontraba al límite de la normativa debe 
ser de 0,2 y se encontraba en 0,29, lo que po-
dría ser causa del brote, pues durante nueve 
días habría estado sin funcionamiento. 

Se tomaron coprocultivos que serán anali-
zados en el laboratorio del Hospital Regional 
para determinar el agente causal y muestras 
del estanque que analizará la Seremi. 

En forma transitoria, se prohibió el abaste-
cimiento de agua del estanque hasta compro-
bar o descartar la hipótesis.

Intoxicación afectó a alumnos de colegio de Chiguayante

Y es que al 30 de junio ya se han no-
tificado 141 casos de tuberculosis en 
la Región, 2,7% menos que el año an-
terior (148). “Al revisar los datos por 
edad, observamos que el 99% de los 
141 casos que se presentaron en la 
Región durante el primer semestre de 
este año se concentran entre los 25 y 
64 años de edad, que es la etapa pro-
ductiva de la población, con un 64% 
de los casos en varones”, aseguró el 
seremi. 

En tanto, en menores de 24 años, 
se registraron 15 casos y en adultos 
mayores 27. Sólo se ha notificado un 
caso de un extranjero y dos en pue-
blos orginarios.
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EXPOSICIÓN ITINERANTE 

“San Pedro de la Paz, cuerpos 
de agua hacia el mar” es el nom-
bre de la exposición itinerante 
que exhibe la Municipalidad 
de San Pedro, dando a conocer 
sus bellezas naturales. El reco-
rrido que comenzó en el hall de 
la alcaldía sampedrina, estuvo 
expuesta hasta el domingo 15 
de septiembre en la Biblioteca 
Viva del Mall Plaza Mirador Bío 
Bío. Actualmente, se puede 
apreciar en el espacio Semco de 
la Biblioteca Municipal de Con-
cepción “José Toribio Medina”. 

El lente de destacados fotó-

La muestra, que se encuentra disponible en la Biblioteca 
Municipal de Concepción, cuenta con 10 imágenes.

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

Con fotografías dan a 
conocer atractivos de 
San Pedro de la Paz
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Previsión y Finanzas Personales 
Hoy a las 13:30 horas en Radio Universidad de Concepción, 95.1 FM 

y www.radioudec.cl. 

Con la conducción del periodista Eduardo Unda Varela y los 

especialistas Cristian Muñoz Ungerer y Eduardo Jerez Sanhueza.

PubliNota

CASO DE PROFESORA 
QUE SOLICITA SUS 
FONDOS

Interesante es el caso de la profesora de An-
tofagasta que está solicitando, vía judicial, la 
devolución de la totalidad de sus fondos de 
pensiones, cerca de $46 millones que le repor-
tan una pensión mensual de $185 mil, argumen-
tando que tiene un compromiso de dividendo 
de $226 mil por los próximos 5 años, con una 
deuda hipotecaria total de $13,5 millones. 

El caso mediático, que judicialmente está lle-
gando al Tribunal Constitucional, deja una 
serie de interrogantes que van más allá del ve-
redicto final que logre el caso, como por 
ejemplo si se debiera dar liquidez sobre una 
parte o la totalidad de los fondos previsiona-
les una vez que se llega a la edad de pensión, 
algo que desde el punto técnico puede ser 
completamente factible, pero para quienes 
efectivamente han cotizado en forma regular 
y pueden seguir teniendo una pensión razo-
nable luego de la liquidez sobre parte de los 
fondos previsionales. 

Un segundo punto relevante es la figura de 
la coordinadora No+AFP detrás de la profeso-
ra, pues ella en varias de las aparaciones apa-
rece con pañoletas de la coordinadora y tam-
bién ha dado declaraciones el líder de ésta, Luis 
Mesina.  

Ahora, si nos centramos en la argumentación 
del caso, en hacer líquidos los fondos previsio-
nales, vemos una contradicción entre el discur-
so de No+AFP y la propiedad de los fondos 
previsionales, pues lo propuesto por la coor-
dinadora es volver a un sistema de reparto don-
de no existe la propiedad de los fondos previ-
sionales por parte de los trabajadores y, por otro 
lado, el argumento de la demanda es el dere-
cho a propiedad sobre los fondos y la posibi-
lidad de liquidarlos. 

Esta demanda puede terminar siendo un es-
paldarazo para nuestro modelo previsional, 
pues da por superada la discusión sobre los mo-
delos previsionales, centrando la nueva discu-
sión en la liquidez que se pueda lograr al pen-
sionarse, un punto que puede ser discutido per-
fectamente en la actual reforma previsional. 

No hay que temer a generar liquidez sobre 
parte de los fondos de pensiones a afiliados que 
han cotizado con regularidad. En el caso con-
tingente, hubiese sido una mejor estrategia so-
licitar no el total de fondos, sino el saldo res-
tante para liquidar el crédito hipotecario ($13,5 
millones), lo cual disminuiría la pensión en unos 
$55 mil aproximadamente, pero libera el pago 
de los $226 mil por los próximos 5 años. 

Dar liquidez parcial sobre los fondos previ-
sionales al pensionarse, para casos como 
éste o similares, validaría bastante el mode-
lo previsional. 

Mayores detalles del interesante tema, hoy 
en Previsión y Finanzas Personales.

grafos de la Región, convoca-
dos a un concurso, organizado 
por la Unidad de Turismo de la 
Municipalidad durante el año 
2018, muestra una variedad 
de enfoques -algunos sorpren-
dentes- del entorno en el que 
viven los sampedrinos, en 10 
imágenes.
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A través de la Ciencia, colegios buscan 
disminuir efectos del Cambio Climático

Prevenir y evitar el desarrollo de 
conductas problemáticas, tales 
como el consumo de tabaco, alco-
hol y drogas, en niños y adolescen-
tes, es lo que busca el modelo Fami-
lias Unidas, desarrollado por la 
Fundación San Carlos de Maipo, 

Subsecretaría de Prevención del Delito 
busca evitar conductas de riesgo en niños
sidad de Miami hace 20 años, y que 
en Chile se aplica en más de 500 fa-
milias de diferentes comunas, desde 
esta semana se está llevando a cabo 
en los colegios Alerce y El Faro del 
sector Pedro del Río, en Concepción. 

 
Sumar más colegios 

La intervención, que durará 12 
semanas en los dos colegios con al-
tos indices de vulnerabilidad, bus-
ca para el año 2020 sumar nuevos 
establecimientos en el Bío Bío. 

“La idea es quedarnos y avanzar 
hacia otros colegios, con el fin de 
fortalecer factores protectores den-
tro de las familias, principalmente 
en preadolescentes, antes que pa-
sen a enseñanza media, con el fin de 
prevenir el riesgo de consumo pro-
blemático de drogas y alcohol, y 
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en alianza con la subsecretaría de 
Prevención del Delito, a través del 
Sistema Lazos que lleva a cabo la 
entidad de gobierno. 

El programa, que desde el año 
2015 lleva a cabo la Fundación y que 
toma el modelo creado por la Univer-

SE LLEVÓ A CABO EN EL LICEO ENRIQUE MOLINA GARMENDIA

El Cambio Climático es un tema 
que llegó para quedarse y, bajo esa 
premisa, por séptima vez, se llevó a 
cabo la “Muestra Comunal de Cien-
cias, Tecnologías y Medio Ambien-
te Escolar”, organizado por la di-
rección de Educación Municipal de 
Concepción, que incluyó a estu-
diantes de párvulos, básica y ense-
ñanza media. 

La muestra escolar que se llevó a 
cabo en el Liceo Enrique Molina 
Garmendia, según detalló el alcal-
de Álvaro Ortiz, tuvo como objetivo 
crear conciencia sobre el Cambio 
Climático, sobre cómo se preparan 
las acciones ante los efectos del no 
cuidado del planeta. 

“Hoy estamos sufriendo las conse-
cuencias, por lo tanto, este trabajo 
que se está realizando en todos los es-
tablecimientos educacionales, da 
cuenta que nosotros ya tenemos este 
plan local de preparación y adapta-
ción al cambio climático, donde estu-
diantes se preparan con anteceden-
tes que antes no teníamos, permi-
tiendo actuar en consecuencia en 
esta séptima feria que estamos reali-
zando, porque tenemos que estar 
preparados a lo que se viene”, señaló. 

 
Inclusión de párvulos 

La muestra que incluyó a 30 esta-
blecimientos educacionales, tuvo 

Treinta establecimientos participaron de la iniciativa con la 
que se busca crear conciencia sobre el cuidado del planeta.

bio climático, trabajo que se está 
fomentando desde la primera in-
fancia, para hacer de nuestro plane-
ta un lugar más amigable para las 
nuevas generaciones, ya que no sólo 
basta con la asamblea de la ONU, o 
la COP25, nosotros queremos ha-
blar de estos temas para que esto se 
hable en diferentes versiones, don-
de Concepción debe tomar un pro-
tagonismo que antes no existía”. 

Uno de los establecimientos par-
ticipantes fue el Colegio Marina de 
Chile, quienes desde el 2013, llevan 
desarrollando iniciativas en torno al 
cuidado del Medio Ambiente. 

“Nosotros tenemos varios proyec-
tos, que están dentro de un sello me-
dio ambiental, por lo que reforzamos 
mucho la conciencia sobre el pla-
neta, dentro de las que destacan: ac-
tividades de compostaje, plantas 
medicinales, reciclaje, entre otras 
actividades que reforzamos con el 
trabajo hacia los papás, ya que son 
ellos quienes deben crear la con-
ciencia en los menores. Si bien este 
trabajo lo venimos realizando hace 
6 años, obtuvimos la certificación 
de excelencia el año 2017, concien-
cia que inculcamos desde la prebá-
sica hasta cuarto medio”, expresó la 
coordinadora de Medio Ambiente 
de Marina de Chile, Lorena Romero.

 FOTO: MUNICIPALIDAD DE CONCEPCIÓN

como novedad la incorporación de 
los párvulos, “este es un proyecto 
maravilloso, donde demuestran su 
empoderamiento, a través de la 
ciencia, estimulándose y desarro-
llando un trabajo más potente en 
torno al medio ambiente”, indicó la 
coordinadora de Ciencia y Tecnolo-

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl

gía del Daem de Concepción, Clau-
dia Latorre. 

En la oportunidad, donde se les 
entregó material que fue elaborado 
por la dirección de Medio Ambien-
te y Municipal, según detalló el al-
calde Ortiz, “los niños son más 
conscientes de los efectos del cam-
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también prevenir conductas sexua-
les, no a través de terapia, sino que 
a través de la intervención”, expli-
có el supervisor del programa Fami-
lias Unidas de San Carlos de Maipo, 
José Carreón. 

Sobre cómo ha avanzado la ini-
ciativa desde el año 2015 en el país, 
el gerente general de Fundación, 
Marcelo Sánchez, precisó que “en 
nuestra experiencia en los diferen-
tes colegios, hemos visto que se 
produce una transformación de los 
padres, una mejora en las habilida-
des de comunicación. A través de 
una forma diferente de conversar, 
que acoge y valida al otro, donde los 
padres se convierten en agentes de 
cambio en sus familias”. 

Si bien desde 2012 la subsecre-
taría de Prevención del Delito ha 

implementado la Terapia Multi-
sistémica orientada a jóvenes que 
ya han presentado una conducta 
problemática o incluso que ya 
han tenido alguna detención por 
parte de Carabineros, desde este 
año, se desarrolla el Sistema La-
zos, de tal manera que jóvenes 
con presencia de diferentes ni-
veles de factores de riesgo (alto, 
medio o bajo), cuenten con una 
oferta programática acorde a sus 
necesidades. 

“Nuestro desafío ahora es preve-
nir, llegar antes de que los niños y 
jóvenes menores de 18 años come-
tan su primer delito, evitar que una 
carrera delictual termine costándo-
les el futuro”, detalló la subsecreta-
ria de Prevención del Delito, Kathe-
rine Martorell.
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La industria que concentra gran 
parte de la exportación nacional 

En los puertos de la Región del Bío Bío, se exporta sobre el 53% del 
Producto Interno Bruto (PIB). No exento de algunas situaciones 
adversas, la idea de todo el gremio logístico y portuario es continuar 
trabajando por la misma senda y crecer para mejorar en todas las 
áreas de una industria que mueve el país.

BALANCE, DESAFÍOS Y EXPECTATIVAS DEL MERCADO LOGÍSTICO (PORTUARIO)

E
s sabido que el mercado logís-
tico portuario es altamente com-
petitivo y muy dinámico puesto 
que se compite en función del 
tiempo. Esta situación hace que 

un minuto de trabajo sea movimiento de 
grandes cantidades de dinero en el mer-
cado internacional. Debido a esta premi-
sa, cada vez que las funciones logísticas o 
portuarias se ven afectadas por cualquier 
factor, el mercado se resiente, sobre todo, 
si se considera que una región como la del 
Bío Bío exporta sobre el 53% del Produc-
to Interno Bruto (PIB). 

Actualmente, Chile cuenta con dos 
grandes socios comerciales que son: 
China y Estados Unidos, por lo que exis-
te un alto nivel de dependencia de am-
bos mercados, situación que ha genera-
do un alto nivel de incertidumbre en la 
industria debido a la tensión creciente 
entre ambas naciones.  

“El trabajo de nuestra industria se ve re-
flejado en las cifras. De momento no exis-
ten mayores inconvenientes, pero si algo 
de tensión por la disputa que están llevan-
do acabo nuestros dos socios comercia-
les. Hay que estar alertas de lo que pue-
da suceder entre ambos países”, explicó 

Alfredo Meneses, gerente general de 
Asexma Bío Bío y vicepresidente de la 
mesa Comex. 

 
Leve retroceso 

De acuerdo a las cifras entregadas por 
el Instituto Nacional de Estadísticas (INE), 
las exportaciones en Chile retrocedieron 
en un 2,6%. Al existir un tipo de cambio 
alto, los analistas evalúan esto positiva-
mente, pero el positivismo es relativo por-
que las mercancías se tranzan en dólares, 
pero la continuidad es lo que hace que la 
industria logística tenga sentido. Es decir, 
un transportista gana por cuantas vueltas 
más da, eso tiene directa relación con el 
mercado final. “Si los envíos son genero-

sos, el sector del transporte va a obtener 
mejores dividendos porque dará más vuel-
tas. Toda la cadena logística se ve benefi-
ciada cuando hay más envíos”, aseguró Al-
fredo Meneses. 

 
Nuevos desafíos 

Independiente de las condiciones del 
mercado internacional, la industria logís-
tica portuaria, tanto privada como públi-
ca debe ser altamente competitiva. Gra-
cias al trabajo realizado por la mesa Eco-
mex, el sector portuario se ha 
dinamizado y se ha sacado una gran 
venta competitiva. 

La mesa se ha encargado de tratar las di-
ficultades que ha tenido el comercio inter-
nacional sin separar a los sectores públi-
cos y privado, porque están asociados 
desde ambos lados. “Sabemos lo que 
está pasando en el mercado internacional 
pero eso no nos detiene porque sabemos 
que la economía se mueve en ciclos y uno 
siempre debe ser competitivo porque te-
nemos vecinos como Perú que lo está ha-
ciendo muy bien en materia de logística y 
desarrollo portuario”, indicó el gerente ge-
neral de Asexma Bío Bío. 

 
Expectativas como gremio 

Sobre las expectativas que existen como 
gremio, Alfredo Meneses hizo un llamado 
para generarlas con bastante moderación, 
puesto que, existen factores que pueden 
alterar el futuro cercano.  

“Tenemos factores internos que se es-
tán trabajando en el parlamento como el 
de las 40 horas en donde participan gran-
des y pequeñas empresas, por lo tanto, 
eso puede generar algún tipo de conflic-
to en el gremio. Por otro lado, el conflic-
to comercial de China y Estados Unidos, 
nos golpeará si o si, por lo que hay que es-
tar alerta a lo que pueda ocurrir. Lo terce-
ro, es el tema de las políticas públicas que 
pueden no ser muy adecuadas para esti-
mular nuestro sector, puesto que, cuando 
la economía local se resiente, las criticas 
se van al tema social y ese también pue-
de ser un factor gravitante a la hora de eva-
luar”, cerró Meneses, quien hizo un llama-
do a continuar innovando en proyectos y 
trabajos para elevar el estatus del sector.

del Producto Interno Bruto se 
exporta desde los puertos de la 
Región del Bío Bío. Se espera 
seguir incrementando la cifra.

53%
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Temas fundamentales 
para el desarrollo de la 
industria portuaria
Este tipo de servicios, dependiendo del tipo de gestión, pueden ser 
suministrados por empresas públicas o privadas.

SERVICIOS PORTUARIOS Y MODELOS DE GESTIÓN

E
n la industria portuaria los ser-
vicios portuarios que se pro-
veen entorno a las terminales 
portuarias constituyen activi-
dades cuyo objetivo princi-

pal es facilitar y darle fluidez al tráfico 
portuario, el cual encierra una comple-
ja gama de operaciones que se eviden-
cian desde la manipulación de la carga 
para ser embarcada o desembarcada 
hasta todo lo relacionado a la entrada 
(arribo) y salida (zarpe) de los buques en 
el puerto. 

Los servicios portuarios son comple-
mentarios o conexos al transporte ma-
rítimo y comprenden un amplio conjun-
to de actividades que así se distinguen: 
los servicios portuarios de estiba y de-
sestiba de mercancías, de remolque de 
buques, de practicaje, de amarre de 
buques, de aprovisionamiento de ali-
mentos, de abastecimiento de com-
bustible, de recojo de residuos sólidos 
y líquidos, de señalización portuaria, 
de dragado, entre otros. 

Las legislaciones portuarias de varios 
países contienen capítulos dedicados 
a los servicios portuarios, los que en 
ciertos casos están regulados en los 
apartados relativos a las operaciones 
portuarias. 

Algunos ordenamientos portuarios 
clasifican los servicios portuarios en 
básicos y generales. Los servicios por-
tuarios básicos son prestados por em-
presas que cuentan con títulos habili-
tantes que les permiten proveer el ser-
vicio, por ejemplo: los servicios de 
estiba y desestiba o los servicios de re-
molque; en tanto que los servicios por-
tuarios generales son provistos por las 
autoridades portuarias como una fun-
ción de éstas y sin petición de parte, así 
por ejemplo las funciones de policía y 
seguridad portuaria. 

Un puerto, para destacar entre sus 
competidores requiere de servicios por-
tuarios de calidad con estándares altos 
para que sus operaciones sean eficien-
tes y se genere una rotación rápida de 
la carga y descarga de los buques, ya 
que los tiempos muertos y las estancias 
largas de los navieros en los puertos ge-
neran problemas como el encarecimien-
to de los fletes y finalmente, elevan el 
costo de los productos pagados por los 
usuarios finales. 

 
Servicio y modelo de gestión 

Dependiendo del modelo de gestión 
portuaria, los servicios portuarios pue-
den ser prestados por entidades y em-
presas públicas como sucede en los es-
quemas conocidos como public service 
port y tool port, o empresas privadas 
como ocurre en los esquemas landlord 
port y private service port. 

Algunos sistemas portuarios contem-
plan la posibilidad de integrar la gestión 
de las terminales portuarias entregadas 
en concesión, con la provisión en forma 

exclusiva de algunos servicios portuarios 
por parte del concesionario. Ahí apare-
ce la llamada monooperación, que se 
contrapone a la multioperación, mo-
delo en el que concurren en el mismo 
puerto dos o más oferentes de servicios 
portuarios. 

El concepto de servicio portuario vin-
culado al servicio público ha cambiado 

en los últimos años. Los servicios públi-
cos ya no son concebidos como funcio-
nes o servicios exclusivos a cargo de en-
tidades estatales, pues en la actuali-
dad, se evidencia que en varios sectores, 
incluido el portuario, ciertos servicios 
públicos han sido cedidos para su ex-
plotación al sector privado. 

Por lo anterior, emerge el concepto de 
servicio de interés general, para identi-
ficar la naturaleza, entre otros, de los ser-
vicios portuarios, los que no dejan de re-
unir las características propias de los ser-
vicios públicos como son: la 
universalidad, continuidad y razonabi-
lidad en el precio.

Edición Especial Puertos, logística & servicios
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LOS APORTES DE 
COMLOG AL ECOSISTEMA 
LOGÍSTICO DE TALCAHUANO

A
 casi tres años de su naci-
miento al alero de la empre-
sa Puertos de Talcahuano, e 
integrada por más de 20 em-
presas e instituciones del 

área, la Comunidad Logística de la co-
muna porteña ha sentado las bases de 
su trabajo en la colaboración y confian-
za de sus miembros. 

Su misión principal ha sido el instalar una 
dinámica de mejora continua e innovación 
de la oferta de servicios logísticos que en-
tregan sus integrantes, superando las bre-
chas existentes y potenciando la compe-
titividad de los puertos de Talcahuano y 
San Vicente. 

Es en ese sentido que, durante el 2019, 
su labor se ha centrado en grandes ejes 
temáticos: conectividad y accesibilidad 
al puerto de San Vicente y la mejora de 
competencias que doten al sector logís-
tico portuario de Talcahuano de profesio-
nales calificados. 

 
Mejoras continuas 

A través del trabajo de sus mesas téc-
nicas y con la idea de disminuir los impac-
tos del trabajo logístico y portuario, bus-
cando un desarrollo sostenible, una de las 
principales preocupaciones de Comlog ha 

tar finalizada en el segundo semestre de 
2020. 

Asimismo, en esta búsqueda de mejo-
ras, nace la idea de dotar de personal ca-
lificado al sector logístico, a través de un 
trabajo junto al Servicio Nacional de Ca-
pacitación y Empleos, Sence Bío Bío. 

La ejecutiva especificó que “la capa-
citación contribuye a mejorar su em-
pleabilidad y competencias laborales de 
las personas, lo que favorecerá a la cali-
dad de los servicios logísticos portuarios 
de la Región”. 

Por su parte, Rodrigo Monsalve, geren-
te general de la empresa portuaria expre-
só que “hay una gran inversión pública en 
capacitación para obtener la licencia A5, 
y nosotros como empresa portuaria en 
nuestro trabajo de Sostenibilidad, y el 
Consejo Ciudad Puerto, difundiremos la 
información, de tal manera que trabajado-
res del mundo portuario puedan optar a 
esta beca que es muy significativa”. 

Es importante recordar que, durante el 
2018, dentro del trabajo de vinculación 
con el medio de Comlog, se certificaron 
las competencias laborales de 40 con-
ductores y a 21 supervisores logísticos de 
empresas ligadas a Comlog, a través de 
Chile Valora.

Edición Especial Puertos, logística & servicios

sido el mejoramiento al acceso del Puer-
to de San Vicente, trabajo que va de la 
mano de otro concepto: conectividad. 

Por lo mismo, se han desarrollado es-
tudios con simulaciones de arribo de tre-
nes, y coordinaciones con el concesiona-
rio para mejorar los tiempos. En lo que co-
rresponde al acceso inmediato al Puerto 
de San Vicente, una de las medidas im-
plementadas ha sido la mejora en la de-
marcación y señalética; a lo que se suma-
ría una serie de acciones que serán verán 
reflejadas en una campaña vial con la co-
munidad. 

Gonzalo Fuentes, gerente general de 
San Vicente Terminal Internacional, ope-
rador del recinto portuario, manifestó 

“sabemos que la convivencia entre el 
puerto y la ciudad requiere de la partici-
pación de todos los actores públicos y pri-
vados vinculados con la industria. En este 
punto, el apoyo de la Comunidad Logís-
tica de Talcahuano ha sido fundamental, 
desde gestionar el entorno de la zona por-
tuaria hasta mantener un diálogo perma-
nente con las poblaciones aledañas y las 
organizaciones privadas vinculadas con las 
actividades y los servicios portuarios.” 

Guacolda Vargas presidenta de Comlog 
y gerenta de Desarrollo y Sostenibilidad 
de Puertos de Talcahuano, agregó que, el 
proyecto para conectar la Ruta Interpor-
tuaria se encuentra en etapa de desarro-
llo de ingeniería de detalles, debiendo es-
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Una función fundamental para el 
control de las mercancías

Importaciones y exportaciones pasan por el control de aduanas. Con 
el objetivo de que las leyes de control se cumplan y al fisco se le 
tribute como corresponde, las aduanas cumplen un rol importante 
en estas áreas. 

SERVICIO DE ADUANAS

E
n las últimas décadas, el sistema 
de aduana nacional se ha trans-
formado en un pilar fundamen-
tal para el control de las impor-
taciones y exportaciones de 

nuestro país. 
Las aduanas cumplen con la función de 

controlar toda la mercancía que egresa e 
ingresa de Chile y además tienen la fun-
ción de fiscalizar que todo el tema tribu-
tario sea pagado al fisco. 

“La función de las aduanas no solamen-
te es registrar el control de los productos 
que vienen y salen desde Chile. Tenemos 
el deber de generar las estadísticas respec-
tivas de cada producto y que se cumplan 
varias leyes especiales como la ley de con-
trol de armas, la capa de ozono, propie-
dad intelectual, drogas, entre otras”, co-
mentó Claudio Cid Berman, director regio-
nal de aduanas de Talcahuano. 

 
Ingreso y egreso de mercancía 

Para que la mercancía ingrese y salga de 
los terminales, aduana tiene procedimien-
tos, como por ejemplo, en la exportación 
donde un contenedor que tenga sus do-
cumentos de exportación es anunciado 
con bastantes horas de anticipación me-
diante una plataforma a un sistema que 
está vinculado entre el exportador, el 
agente de aduana, la aduana y el terminal 
portuario. 

Desde el punto de vista de procesos y 
costos logísticos aduana al tener la infor-
mación antes, la analiza con anticipación 
para efectos de que cuando llegue el con-
tenedor e ingrese al terminal esté toda su 
tramitación documental (electrónica) y re-
quisitos logísticos de ingreso estén todos 
tramitados con anticipación. 

“Cuando empezamos a trabajar esto 
en 2005, un contenedor que se demo-
raba 87 minutos en entrar hoy se demo-
ra entre 30 y 40 segundos. Eso hoy es 

Con el objetivo trabajar a la par 
de los países desarrollados, la 
industria aduanera busca mejo-
rar sus estándares de calidad y 
elevar los indices de control y 
producción.

Un gran desafío para 
elevar la calidad

relevante porque el procedimiento de 
ingreso de la carga con el uso de la tec-
nología y de eliminación de papeles 
hace que la aduana esté mirando a 
entregar el servicio al portador de for-
ma más expedita”, explicó Claudio 
Cid. 
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El trabajo de aduanas 
La tecnología ha jugado un rol importan-

te en los avances del sistema de aduanas.  
El uso de la tecnología y el trabajo con 

el sector privado ha permitido traer y cap-
turar más carga que antes se iba por otras 
regiones para generar trabajo en el Bío Bío.  

“Nuestra preocupación es traer mayor 
cantidad de carga porque en volumen ex-
portamos a nivel país porque nos llega car-
ga de otras regiones. Lo que exportamos 
no sólo es regional porque sumamos la 
macrozona. También traemos productos 
desde Argentina que salen desde nuestros 
puertos. Esa es la dinámica que tenemos 
y que busca beneficiar nuestro trabajo”, 
indicó el director regional de aduanas.
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Modernización y diálogo, 
clave para el desarrollo 
del puerto y la Región 

Con renovadas instalaciones, el Svti busca explotar su máximo 
potencial. En ese sentido, el personal es clave para el crecimiento 
de la empresa.

SAN VICENTE TERMINAL INTERNACIONAL

E
n los últimos años San Vicente 
Terminal Internacional (Svti) ha 
hecho una importante apues-
ta por la modernización de sus 
instalaciones. Así lo destaca 

su gerente general, Gonzalo Fuentes, 
quien detalla que “este año recibimos 
dos grúas pórtico de última generación 
que aseguran mejores tiempos de aten-
ción de las naves que recalan en el ter-
minal. Adicionalmente, terminamos el re-
forzamiento de los sitios 3 y 4, lo que nos 
deja con 1.100 metros de frente de atra-
que y nos permite atender dos naves 
Post Panamax de forma simultánea”. 

Este esfuerzo, afirma, no estaría com-
pleto sin el compromiso de cada uno de 
los colaboradores del terminal: “Estamos 
convencidos que nuestras personas son 
la clave para desarrollar al máximo nues-
tro potencial. En el contexto de una in-
dustria portuaria cada vez más desafian-
te y competitiva, la comunicación perma-
nente y los procesos de diálogo son 
fundamentales para marcar una diferen-
cia”, señala. 

Ello se vio reflejado en el cierre de las 
negociaciones colectivas con los sindica-
tos del terminal y así lo ratifica también 
el vocero comunal de San Vicente-Talca-
huano, Sergio González. “Los dirigentes 
siempre queremos lo mejor para nues-
tros asociados, pero también tuvimos la 
madurez necesaria para llegar a acuer-
dos. Era el momento de dar señales po-
sitivas, para comenzar desde ya a traba-
jar y avanzar para la estabilidad de to-
dos”, asegura. 

El trabajo conjunto también es funda-
mental para la seguridad. “Es un foco 
constante y nuestra prioridad está en me-
jorar nuestro sistema de prevención de 
accidentes. Para ello impulsamos un 
nuevo sello de gestión participativa, para 
mejorar los estándares en base a círcu-
los de calidad, que están diseñados para 
entregar mejores soluciones en términos 
de prevención de riesgos”, relata Gon-
zalo Fuentes. 

 
Vínculo con la comunidad 

Svti también está consciente de que 
cumple un rol importante en la comu-
nidad en la que está inserto, por lo 
que ha desarrollado el programa 
“Puerto Abierto”. “Gracias a este 
plan, más de 250 estudiantes nos han 
visitado en los últimos cinco meses. 
Para nosotros es una oportunidad 
muy relevante de dar a conocer nues-
tra labor, que es primordial para el de-

sarrollo del comercio internacional 
de Chile. No hay que olvidar que el 
95% de las cargas se movilizan por vía 
marítima”, dijo Fuentes. 

Además, el puerto reactivó la parti-
cipación en las mesas tripartitas de los 
sectores de San Vicente y Libertad-
Gaete. “Queremos estar más cerca de 
nuestros vecinos y atentos a sus nece-
sidades y preocupaciones.”, comen-
tó el ejecutivo. 
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Innovación para el desarrollo en las 
ciudades puerto del Bío Bío
La innovación en logística portuaria es una actividad importante para agregar valor económico a sus 
clientes. Al mismo tiempo, es capaz de producir servicios urbanos, y contribuir al bienestar y la salud de 
las comunidades y sus territorios.

LOGÍSTICA CIUDAD PORTUARIA

L
os puertos fueron tradicionalmen-
te motores de desarrollo territo-
rial, y muchos detonaron la forma-
ción de ciudades portuarias. Al 
desarrollarse puertos y ciudades 

a la par, se configura un sistema urbano-
portuario caracterizado por su compleji-
dad económica, social, ambiental y física.  

A lo largo de la evolución del sistema se 
han producido diferentes fases, que han 
determinado problemáticas específicas, que 
en la actualidad implican una pérdida del rol 
promotor del desarrollo social, económico 
y urbano que tuvieron los puertos, y conflic-
tos entre estos y las ciudades portuarias. 

Uno de estos conflictos se asocia a los 
impactos de las cadenas logísticas en las 
ciudades portuarias, que producen efec-
tos negativos multisistémicos. Así, los 
puertos más eficientes de la Región del Bío 
Bío conviven, paradojalmente, con áreas 
urbanas precarizadas, y se observa contra-
dicción entre competitividad portuaria y 
competitividad urbana. 

 
Descripción del proyecto 

La iniciativa FIC – R Innovación para el de-
sarrollo en el sistema portuario del Bío 
Bío: la innovación social y pública y el de-

safío de la sostenibilidad en ciudades por-
tuarias sostiene que la innovación en logís-
tica portuaria es una actividad importante 
para agregar valor económico a sus clien-
tes, y que a la vez es capaz de producir ser-
vicios urbanos y contribuir al bienestar y sa-
lud de las comunidades y sus territorios. 

En la Región del Bío Bío existen siete ciu-
dades que cuentan con puertos indus-
triales y/o artesanales: Tomé, Lirquén, Pen-
co, Talcahuano, Coronel, Lota y Lebu. Los 
seis primeros se concentran en el Área Me-
tropolitana de Concepción (AMC), zona en 
que es posible verificar la dicotomía entre 
el desarrollo creciente de la actividad lo-
gística portuaria – altamente competitiva 
y eficaz-, y el deterioro de las ciudades por-
tuarias, ciudades en que se hacen evi-
dentes las brechas a nivel social, socio la-
boral, urbano, y medioambiental. 

No obstante, el proyecto abarca el Área 
Metropolitana de Concepción, integrada 
por 11 comunas, entre las que se encuen-
tran las ciudades- puerto de Talcahuano, 
Penco-Lirquén y Coronel con puertos in-
dustriales que en conjunto exportan más 
del 70% de la producción forestal del país, 
posicionándose como una zona estratégi-
ca y competitiva a nivel nacional. 

Metodología 
Se propone una metodología para con-

tribuir a la rearticulación de las relaciones 
puerto-ciudad, a partir de una mejora en 
el modelo de gobernanza del sistema 
portuario y logístico, que reduzca los im-
pactos negativos para las ciudades portua-
rias, en base a cuatro componentes: diag-
nóstico, mesa de diálogo, análisis prospec-
tivo y plan estratégico. Ésta se basa en los 
principios de: 

A. Innovación social y pública como mo-
tor de la innovación en el manejo y ges-
tión de los problemas logísticos, sociales 
y ambientales. 

B. Colaboración público-privada; asocia-
tividad local para enfrentar desafíos “glo-
cales”; análisis sistémico; perspectiva de 
cadena global de valor y cadena logística 
(supply chain management). 

C. Planificación estratégica participati-
va; análisis de stakeholders en las activida-
des logísticas; deliberación razonada. 

D. Transferencia de capacidades a los ac-
tores territoriales de la cadena logística, 
como clave para el desarrollo social inte-
gral; sostenibilidad social y ambiental; y 
responsabilidad social y ambiental de las 
actividades humanas. 

El enfoque metodológico incluye inves-
tigación aplicada y para el desarrollo, y se 
sustenta en el trabajo acumulado y las re-
des del Grupo de Investigación Interdis-
ciplinaria sobre Ciudades Portuarias (Gri-
ciip) de la Universidad de Concepción. El 
Griciip tendrá un rol central en el proceso 
de investigación-acción que involucra esta 
propuesta que aspira al mejoramiento de 
las relaciones entre los puertos y el terri-
torio regional. 

 
Objetivos 

Contribuir a la generación de un proce-
so de diálogo social y a la planificación es-
tratégica y de gestión para producir pro-
cesos logístico-portuarios social y me-
dioambientalmente sostenibles, que 
favorezcan una re-articulación armónica 
entre las ciudades portuarias y los puertos 
del Área Metropolitana de Concepción. 

*Legitimidad Social. Dotar a los cambios 
e inversiones logísticas de mayor legitimi-
dad social (evitando la judicialización de 
proyectos). 

*Sostenibilidad social y ambiental. Asegu-
rar la sostenibilidad social y ambiental de las 
inversiones y las operaciones en el territo-
rio, dotándolas así de mayor estabilidad. 

*Acercamiento municipal. Acercar los 
debates sobre los planes de inversión a la 
municipalidad, que unidad político admi-
nistrativa más próxima a la ciudadanía y el 
territorio. 

*Articulación de necesidades locales y 
expectativas empresariales. Articular las 
demandas y necesidades locales, con las 
expectativas de desarrollo logístico de las 
empresas portuarias. 

*Integración y desarrollo local participa-
tivo. Facilitar procesos de desarrollo local 
participativo y democrático, promoviendo 
la integración de actores territoriales en la 
toma de decisiones. 

*Coordinación con organismos públi-
cos. Mejorar la coordinación entre el terri-
torio y los organismos públicos centrales. 

Principales actores 
Los actores principales dentro del inno-

vador proyecto son: municipios de la Re-
gión, empresas portuarias públicas y pri-
vadas de cadena logística, trabajadores y 
sindicatos de trabajadores portuarios, ser-
vicios públicos del estado vinculados a la 
logística portuaria, organizaciones de la so-
ciedad civil y académicos y líderes de opi-
nión vinculados a los sistemas portuarios, 
la logística, el desarrollo local, el desarro-
llo urbano, el patrimonio, las relaciones la-
borales y el medio ambiente.

Edición Especial Puertos, logística & servicios
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Puerto Coronel refuerza capacidades 
para mantener liderazgo

P
uerto Coronel transfiere en tor-
no al 40% de la carga que se 
gestiona en los terminales de la 
Región. Ello lo ubica en una si-
tuación de liderazgo en la ma-

crozona centro-sur, que lo compromete 
a una constante adaptación a un merca-
do competitivo.  

En ese sentido, uno de los hitos es el pro-
yecto que le permitió incorporar dos nue-
vas grúas portacontenedores STS, en ple-
na operación desde abril pasado. Con 
cuatro grúas de esta capacidad puede 
atender a naves más anchas y alcanzar una 
productividad en torno a los 100 contene-
dores transferidos por hora. A ello sumó 
la incorporación de los primeros cargado-
res frontales de alta capacidad y comple-
tamente eléctricos de la industria portua-
ria nacional, y siete nuevas grúas de ges-
tión terrestre de contenedores.  

“Nuestra infraestructura actual es sufi-
ciente para la demanda actual y de corto 

plazo, pero las inversiones de desarrollo 
portuario se planifican con una perspecti-
va de largo plazo”, aseguró Javier 
Anwandter, gerente general de Puerto 
Coronel. 

Por eso, agregó que “estamos finali-
zando un ciclo de inversiones muy impor-
tante, que nos ayuda a mantener una po-
sición competitiva en un rubro muy exigen-
te. Nos estamos preparando para atender 
más carga, de distintos sectores produc-
tivos y de una zona geográfica más amplia, 
y confiamos en que eso se traduzca en ma-
yor dinamismo para nuestra compañía y la 
Región”. Los avances en infraestructura se 
acompañan de mejoramientos en la cali-
dad de servicio a transportistas y gestión 
de carga, donde destaca un nuevo centro 
logístico en la zona de respaldo.  

Ese desarrollo incorpora criterios de 
sustentabilidad. Este año recibió la certi-
ficación al cumplir el Acuerdo de Produc-
ción Limpia (APL) y sumará nuevos proyec-
tos para reducir emisiones o incrementar 
la eficiencia energética.  

En 2018, Puerto Coronel lideró la pro-
ductividad de la macrozona al transferir 528 
mil TEUs, posicionándose como tercer 
operador nacional y entre los terminales 
de mayor productividad del Pacífico Sur. 

Principal terminal del centro-sur opera cuatro grúas 
portacontenedores STS, parte de un plan para afrontar el 
crecimiento de carga.

Edición Especial Puertos, logística & servicios
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IPC

Agosto

Acumulada 12 meses

0,2%

2,3%

TPM

Desde 04/09/2019 2%

BOLSAS DE VALORES 
Ipsa 5.006,24 

COMMODITIES 

+0,11% Igpa 25.199,43 +0,08%

Celulosa NBSK (US$/Ton)  1.205 Cobre (US$/libra) 2,59
H. de pescado (US$/Ton) 1.520 Petróleo(US$/libra)56,49

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERAS 

UTM SEPTIEMBRE

$49.131,00

$28.041,06 
Dólar Observado $727,08 Euro $795,93

Sin interesados: derechos de agua en 
tres ríos del Bío Bío no se remataron

COMUNAS DE ALTO BÍO BÍO Y SANTA BÁRBARA LLEGARON A OPONERSE ANTE LA DIRECCIÓN GENERAL DE AGUAS

Fue una larga mañana ayer en de-
pendencias de la Dirección General 
de Aguas del MOP. Y una muy concu-
rrida también. El motivo: la programa-
ción de remates de derechos de aguas 
para los ríos Llauquereo, Queuco y 
Vuelta Larga. 

Dos de ellos están en la comuna de 
Santa Bárbara y otro en la Alto Bío 
Bío. Es por ello que los alcaldes ya ha-
bían anunciado el día martes 24, en se-
sión del Consejo Regional, su presen-
cia para hacer frente a estas solicitu-
des, que para tenerlas se deben 
cancelar millones de pesos. 

El que más concitaba la atención 
fue el del río Queuco, con requeri-
mientos que datan del año 2011 (In-
versiones Ingalux, Exploenergías, en-
tre otros particulares). 

Esto motivo a que representantes de 

Tras una acción judicial una convocatoria se paralizó y otras dos no tuvieron 
oferentes. El MOP explicó que a la fecha van 40 llamados que han quedado 
“desiertos”. Sólo por usar el caudal del Queuco se pedían casi $92 millones.

tipo de derecho no son para consumo 
humano. El agua que se extrae del río 
debe ser devuelta en la misma canti-
dad y en la misma calidad (como lo ha-
cen las mini centrales de pasada o cen-
tros de acuicultura). Se está confun-
diendo el concepto, por tanto, no 
aplica para la carretera hídrica , en 
que insisto , es una que está en paña-
les, que todavía tiene mucho camino 
por recorrer”, indicó Careaga. 

El abogado del equipo jurídico del 
senador Navarro, Guillermo Rioseco, 
aseguró más allá de los fines y contex-
tos, se trata de una preocupación , ya 
que actualmente se discute una refor-
ma al Código de Aguas. 

“La aspiración es que el agua le per-
tenezca a todos los chilenos, que sea 
un bien de uso público, en que la ges-
tión del agua sea eficiente”, aseveró el 
jurista. 

La representante del movimiento 
“Concepción Está Alerta”, Camila Po-
lizzi, aseguró que la ciudadanía segui-
rá mirando atenta los destinos del 
agua. “El llamado es a hacernos res-
ponsables. Hay un estudio de la Udec 
que dice claramente que el agua del 
Bío Bío no sobra”. 

 
Millones 

¿Qué pasará más adelante con los 
tres ríos? Dependerá de si hay reales in-
teresados que cuenten con los dineros 
que se solicitan. A modo de ejemplo: 
por los derechos del Queuco, se pedían 
casi $92 millones a pagarse en tres 
cuotas. 

De ahí que la mayoría de las veces se 
hagan solicitudes y luego nadie asista 
a las convocatorias. De hecho, hasta 
ayer, se han declarado desiertas 40 su-
bastas de la Dirección General de 
Aguas. 

“Estamos en una crisis hídrica en 
el país. En la Región aún tenemos 
holguras, pero no sabemos que va a 
pasar mañana”, precisó el director 
de la Dirección General de Aguas, 
Víctor Romero. 

Por lo pronto, el alcalde de Alto Bío 
Bío, Nivaldo Piñaleo, volvió a su comu-
na conforme, de momento. “El traba-
jo no termina aquí y quizás muchas ve-
ces más tengamos que volver”.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

las comunidades pehuenches, con 
apoyo de agrupaciones locales, se ma-
nifestaran preocupadas por los desti-
nos de sus aguas, haciéndose presen-
tes en Avenida Prat, desplegando lien-
zos con mensajes, bajo la atenta 
mirada de Carabineros. Incluso, reali-
zaron un rito sagrado. 

Mucho antes de este punto, en la 
mañana, se hizo sentir el apoyo del 
senador Alejandro Navarro. El aboga-
do  Guillermo Rioseco interpuso, a 
primera hora, acciones judiciales para 
detener estos trámites que se realizan 
acorde al Código de Aguas. 

 
Sin interesados 

Es así como el titular subrogante 
del MOP Bío Bío, Aldo Careaga, salió 
a explicar, pasado el mediodía, que, fi-
nalmente, por el estero Llauquereo de 
Santa Bárbara y el río Queuco de Alto 
Bío Bío podían estar tranquilos. 

“Se declararon desiertos, ya que ge-
neralmente no hay interesados en este 
tipo de remates. Se tiene que realizar 
igual, porque el Código de Aguas esta-
blece que cuando hay más de una so-
licitud para un mismo derecho, el pro-
cedimiento está considerado dentro 
del reglamento”, aseguró la autoridad 
regional. 

En tanto, el estero Vuelta Larga, 
agendado para el mediodía, tenía un 
destino similar a los otros dos afluen-
tes, pero un documento clave arribó 
sorpresivamente en la oficina a último 
minuto. 

“Tuvo que ser suspendido, ya que lle-
gó un recurso judicial que nos obligó 
a paralizarlo. Nosotros acatamos lo 
que dicen los Tribunales. Queremos 
hace un llamado a la gente, a que esté 
absolutamente tranquila. Vamos a se-
guir trabajando en conjunto con las 
comunidades, porque es un bien valo-

rado por todos. Todos queremos un 
uso sustentable del agua, sobre todo en 
este ámbito de sequía”, reveló Carea-
ga tras el hecho. 
 
Carretera hídrica: sin relación 

La werken de Alto Bío Bío, Carmen 
Rosa Paine Tranamil, declaró en de-
pendencias de la Dirección General 
de Aguas (DGA) que están preocupa-
dos por los usos que se den a los ríos, 
especialmente al Queuco, al que se re-
laciona con la carretera hídrica. 
“Nuestro río no está en venta”, expre-
só, añadiendo que buscan lo mejor 
para la conservación de los recursos 
naturales. 

El mandamás interino del MOP, 
igualmente hizo una aclaración. Que 
los derechos de agua del río Queuco no 
tiene relación con la llamada “carrete-
ra hídrica” de Reguemos Chile. 

“Descarto tajantemente que este 

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl
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11,5%
fue el alza en las tarifas eléctricas del 
mes de junio pasado en la Región del 
Bío Bío.

Solicitan mecanismo de estabilización 
ante nueva alza de tarifas eléctricas

Un 70% más de búsquedas evi-
denciaron los destinos de Arica y 
Buenos Aires, preferidos por los 
chilenos durante el primer semes-
tre de 2019. 

Así lo estableció un estudio de 
TurismoCity.cl, la plataforma que 
compara vuelos entre las agencias 
y aerolíneas de Chile y el mundo, y 
que permite ver los valores de los 
vuelos de las aerolíneas low cost de 
América Latina. Ellos quisieron 
analizar esta tendencia y entrega-
ron cifras sobre cuáles fueron los 

Vuelos low cost: lideran Arica y Buenos Aires
to por destino. 

“El análisis arrojó que el destino 
más buscado por los chilenos en 
una aerolínea low cost durante este 
primer semestre fue Buenos Aires 
y Arica, seguido por Iquique y Lima, 
y Río de Janeiro, afirma Inés Pe-
luffo, encargada de marketing de 
TurismoCity.cl. 

Cabe destacar que las personas 
de entre 18 y 25 años prefirieron 
destinos como Río de Janeiro y Cus-
co. Río se repite en el rango 25-34 
años, seguido por Isla de Pascua.

FOTO: ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN

ARICA, B. AIRES, Río de Janeiro, I. de Pascua los destinos preferidos.

vuelos low cost más buscados por 
los chilenos durante el primer se-
mestre, cuáles son las edades que 
más buscan y cuánto fue el aumen-

POR PARTE DE LA COMISIÓN DE ENERGÍA DEL SENADO

Fue el diputado Francisco Egui-
guren (RN), miembro de la Co-
misión de Energía, quien solicitó 
al Ejecutivo “un mecanismo de 
estabilización de precios que per-
mita impedir a los usuarios se-
guir endeudándose con la cuen-
ta de la luz. 

Esto, ante el anuncio de una pró-
xima alza. La causa es simple: el dó-
lar, que forma parte de la fórmula 
de indexación ocupada para fijar 
las tarifas eléctricas en Chile, me-
canismo que data del año 2006 y 
que fija una actualización cada seis 
meses. Y como la divisa norteame-
ricana se empina a máximos vistos 
sólo hace tres años, la autoridad ya 
ha anunciado una nueva alza a par-
tir de enero del próximo año. 

Cabe recordar que en junio de 
este año ya se constató un alza pro-
medio nacional de 10,5%, y 11,5% 
para la Región del Bío Bío, con lo 
que el panorama para 2020 no pa-
rece ser muy auspicioso. 

El seremi de la cartera, Mauri-
cio Henríquez, si bien declinó 
abordar el tema de 2020, puesto 
que aun Contraloría no toma ra-
zón del decreto tarifario, así expli-
có el alza de las tarifas eléctricas 
en junio pasado. 

“Nuestra matriz aún tiene com-
ponentes a carbón, diesel y gas na-
tural, bienes que se transan en dó-
lar, por tanto, el valor de la divisa se 
incluye en la actualización tarifa-
ria. Cerca del 70% se explica por la 
diferencia de tipo de cambio, por-
que cuando se fijó la tarifa anterior 
el dólar rodeaba los $603, y ahora 
cercano a las $677 (hoy sobre los 
$720), diferencia que explica el 

La tendencia alcista del dólar, con registros no vistos hace tres años, aparece como 
la gran causa del aumento tarifario anunciado a partir de 2020.

por Contraloría), por no estar res-
petando a los clientes. 

Sobre esta realidad alcista, que 
afecta el bolsillo de las personas, a 
partir de aumento del costo de la 
tarifa eléctrica, el ingeniero civil 
eléctrico y experto en temas tarifa-
rios de la Udec, Claudio Roa, advir-
tió en junio de este año que “es un 
escenario bastante previsible, por-
que cuando el Estado licita por los 
nuevos contratos, se negocia tam-
bién para mover el valor a través del 
tiempo, con distintas variables, in-
cluido el dólar”. 

Sobre qué papel juega la equidad 
tarifaria y las nuevas licitaciones en 
la proyección de precios, Roa dijo 
que la equidad está operando, be-
neficiando a comunas más peque-
ñas, pero no a las grandes ciudades 
como Concepción. 

En cuanto a las licitaciones y su 
rol en las tarifas futuras, Roa se 
mostró escéptico respecto a un im-
pacto positivo en el precio, puesto 
que están las otras variables como 
la potencia y los peajes.

efecto al alza”, sostuvo la autoridad 
en su oportunidad. 

Como solución, pero a largo pla-
zo, Henríquez dijo que se está tra-
bajando en la nueva Ley de Distri-
bución y en ampliar la competen-
cia y presencia de energías 
renovables. “Por eso, esperamos 
que en el corto y mediano plazo, las 
tarifas no suban más, se manten-

gan, para ver una baja ya en un ho-
rizonte de largo plazo”, planteó. 

El que sí abordó el tema del alza 
para inicios de 2020 fue el propio 
ministro de Energía, Juan Carlos Jo-
bet, quien explicó que “las cuentas 
suben y bajan por distintas razo-
nes, pero las más importante en 
estas fechas ha sido el dólar y, por 
eso, van a subir las cuentas de la 

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

luz. Por eso, hay que ver que el año 
pasado hubo una caída de cerca del 
9% y este año tuvimos un alza de 
10%”, acotó Jobet. 

Ante esto, el presidente de la Or-
ganización de Consumidores y 
Usuarios, Stefan Larenas, cuestio-
nó a la Comisión Nacional de Ener-
gía -CNE- (desde donde se envió el 
decreto tarifario, para su revisión 

LA PROYECCIÓN es 
al alza debido al tipo 

de cambio.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Destinos por rango 
etario
25 años: buscó vuelos a Río de Janeiro, 
Isla de Pascua, Nueva York. 45 años: 
Lima, Río de Janeiro, Buenos Aires. 
65 años y más: Iquique y Arica.
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“
Ser ciego es un proble-
ma. Ser ciego pobre es 
un doble problema. Ser 
ciego pobre, con una fa-

milia pobre y con un nivel educa-
tivo muy bajo es triple problema. 
Ser mujer ciega multiplica el pro-
blema. O sea, lo que estoy dicien-
do es que la discapacidad está aso-
ciada a otros factores que son tan-
to o más problemáticos que la 
propia discapacidad. Por ejemplo, 
la falta de educación de los pa-
dres. La pobreza. A veces la disca-
pacidad, sea visual, motora o inte-
lectual es menos dañina que los 
otros factores que están dándose 
paralelamente a esa discapacidad. 

La falta de consciencia sobre 
estos factores del entorno, que ha-
cen más compleja la discapaci-
dad, es un problema. Hace 39 años 
comenzamos a proponer la crea-
ción de Coalivi y las autoridades 
nos preguntaban: ¿para qué quie-
ren una escuela para ciegos, si no 
hay ciegos en Concepción? 

Tuvimos que demostrar que sí 
había ciegos y que no se veían por-
que estaban en sus casas. Los ni-
ños estaban fuera del sistema edu-
cativo, porque los profesores no 
estaban preparados para recibir-
los. Hoy tu sales a la calle y ves cie-
gos caminando por la ciudad, ven-
diendo productos en el centro, 
trabajando. ¿Y por qué? Porque 
en Conce tenemos una escuela 
para ciegos. 

Antiguamente, muchas fami-
lias tenían vergüenza del familiar 
con discapacidad. Si llegaba visi-
ta, trataban de esconder a la per-
sona con discapacidad. Los niños 
quedaba sin posibilidad de ingre-
sar al sistema educativo. Coalivi 
demostró que lo niños con disca-

Patricio Parada Ceballos, 
Director de Coalivi

Porque la discapaci-
dad no es un problema. 
Si la persona vive en un 
entorno donde la disca-
pacidad es un factor a 
superar y existen los ser-
vicios de educación, exis-
ten los servicios de reha-
bilitación, existen los ser-

vicios de accesibilidad... y 
también la tecnología y los 

servicios de accesibilidad a la for-
mación laboral, deberá existir 
también la disposición de emplear 
a esa persona con discapacidad. 

Si no existe eso, la inclusión será 
solamente una bella frase. Si no 
existe la convicción de que un psi-
cólogo ciego puede hacer la mis-
ma pega que el psicólogo que ve, 
que un profesor ciego puede hacer 
la misma pega que el otro, si sen-
timos que por ser ciego se prefie-
re aquel que no es ciego para selec-
cionarlo en un concurso de tipo la-
boral... Entonces, tenemos que 
admitir que la inclusión es una 
palabra vacía. Quizás una bella 
palabra, pero nada más que eso”.

pacidad visual pueden aprender 
como cualquier otro niño en el co-
legio. En el centro aprenden de 
todo, desde a caminar con un bas-
tón, el aseo personal, ordenar su 
ropa, a servirse una taza de café, 
a manejar el fuego, es decir, todas 
las actividades desde que alguien 
se levanta hasta que se acuesta. 
Son cosas normales, pero que 

para un ciego pueden ser casi 
imposibles. 

Cuando llegan al centro, tan-
to adultos como niños, vienen 
con un largo listado de ‘No Pue-
do’. Con el tiempo, eso se trans-
forma en ‘Sí, Puedo’. 

Desde los inicios se implemen-
tó un internado en Coalivi para 
atención de niños de otras co-
munas, ampliando la cobertura 
y, más tarde, se crearon progra-
mas de extensión en las ciudades 
de Chillán, Los Ángeles, Temuco 
y Puerto Montt. Eso para evitar 
el desarraigo de los niños y jóve-
nes con discapacidad visual y 
que se pudieran atender en sus 
propias ciudades de origen. Hoy, 
más de 20 comunas tienen con-
venios con Coalivi. 

Con un Centro de Educación y 
Rehabilitación, un Centro Médi-
co y una Óptica, nuestra entidad 
es única en la Región del Bío Bío, 

que convierte a niños, 
jóvenes y adultos 
con discapacidad 
visual en perso-
nas activas. Perso-
nas productivas y suje-
tos de sus derechos y deberes. 

Yo tuve la suerte de ir a estudiar 
en Santiago, en una escuela para 
ciegos financiada por el Estado. 
Después terminé la Enseñanza 
Media, en el entonces Liceo de 
Hombres, y luego a la Universi-
dad de Concepción a estudiar 
Educación de Enseñanza Media 
mención Español, es decir, me 
titulé como profesor de castella-
no. Yo pude estudiar, formar una 
familia con tres hijos, logré se-
guir adelante con ceguera total. 
Pero no todos tienen las condi-
ciones y, por eso, creamos Coali-
vi. Para ayudar a que niños y adul-
tos puedan ser autovalentes, que 
tengan autonomía. 
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Forestales analizan el desafío de la forestación 
de cara a la COP25

Analizar el rol de las plantaciones forestales como agentes de captura de carbono y mitigación del cam-
bio climático, fue el objetivo del seminario “Forestación y cambio climático: los desafíos de Chile en la an-
tesala de la COP25”, que se realizó en Concepción y que convocó pequeños empresarios forestales, repre-
sentantes de empresas, ambientalistas e ingenieros forestales. 

El evento, organizado por el Colegio de Inge-
nieros Forestales y patrocinado por la Corpora-
ción Nacional Forestal, contó con la participa-
ción de sus principales directivos; Roberto Cor-
nejo y José Manuel Rebolledo. Participaron como 
expositores el presidente de Corma, Juan José 
Ugarte, José Antonio Prado de Conaf, André La-
roze de Certfor Pefc, Álvaro Promis de la Univer-
sidad de Chile y representante de las empresas 
Arauco y Cmpc.

HÉCTOR ESPINOZA, Juan José Ugarte, Roberto Cornejo, José Manuel Rebolledo y 
Guillermo Julio. 

JOSÉ ANTONIO PRADO, Carlos del 
Pozo y Claudio Alvarado. 

EDUARDO 
GÁNDARA, André 
Laroze, Guillermo 
Vergara y Carolina 

Reyes. 

EDUARDO LANDAETA, Claudia Henríquez, Héctor Becker y Jorge Gándara. 

PAULINA 
FERNÁNDEZ, 
Carmen Ruiz de 
Gamboa y 
Fernando Saravia. 

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

VALERIA 
VÁSQUEZ, 

Roberto 
Riquelme y 
Constanza 

Quijada.

CARLOS SAAVEDRA y Roberto Riquelme.

SEBASTIÁN 
NIKLITSCHEK 
y Daisy Arroyo.MARCOS MORENO y Matthew Robert Miller.

En el marco de su Vigésimo Séptimo aniversario, la Facultad de Ciencias 
Físicas y Matemáticas de la Universidad de Concepción realizó su cuenta 
pública, la que estuvo a cargo del Decano Dr. Roberto Riquelme. El evento 
contó con la presencia del Rector UdeC, Carlos Saavedra.

Cuenta Pública de la Facultad de 
Ciencias Físicas y Matemáticas
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ESTE SÁBADO, DESDE LAS 19 HORAS
El guitarrista Alexis Vallejos ofre-

cerá la segunda velada del ciclo or-
ganizado en Concepción por la cu-
ratoría de talentos Fanjul & Ward, 
que ahora suma el auspicio del Ho-
tel Atton. La cita es este sábado 28 a 
las 19:00 horas en el auditorio del Co-
legio Médico (Diagonal Pedro Agui-
rre Cerda, esquina Cochrane). La 
entrada es con aporte voluntario. 

 
Reencuentro con Concepción 

“¡Oh, pero qué obra!”. Así resume 
Alexis Vallejos la reacción de los mú-
sicos y el público en general cada vez 
que toca “El llamado de Mistral”, 
obra que le dedicara hace tres años 
su alumno Gerardo Caviedes. Ya la 
ha tocado en tres continentes y tam-
bién en su única visita a Concep-
ción, cuando compartió escenario 
con los demás jurados del Concur-
so Nacional de Guitarra “Liliana Pé-
rez Corey” en 2017. Su próximo con-
cierto en el Colegio Médico será la 
primera vez que ofrezca un recital 
completo en la ciudad. 

“De Concepción, uno tiene la im-
presión de que es un lugar muy uni-
versitario y multicultural”, señala 
este guitarrista egresado de la Uni-
versidad de Chile y con un máster de 
la Universidad de Alicante. “Tam-
bién he estado muy interesado en 
ver ese nuevo ‘Silicon Valley’ que 
quieren construir. Creo que sería sú-
per positivo si se replicara en las ar-
tes. Concepción debería ser uno de 
los puntos neurálgicos para ayudar 
a la descentralización”, agrega, po-
niendo como ejemplo la necesidad 
de fundar carreras de guitarra. Pese 
a que estas instancias de formación 
superior no existen en Concepción, 
Vallejos destaca el legado de pen-
quistas, como la profesora y compo-
sitora Ana María Reyes, y Wladimir 
Carrasco, quien se trasladó a Valdi-
via hace 15 años para asumir la cáte-
dra de guitarra en la Universidad 
Austral. 

 
De un extremo a otro del Pacífico 

Tras ser premiado en media doce-
na de concursos europeos, Vallejos 
residió en Japón a partir de 2015. 
Desde allá, emprendió numerosas 
giras por el Asia-Pacífico, al mismo 
tiempo que se mantenía muy activo 
en Sudamérica. Actualmente, dirige 
dos festivales de guitarra -uno en 
Japón y otro en Bolivia- y un festival 
de música de cámara en Arica. 

Instalado, desde este año, en la 
Universidad Mayor en Santiago, re-
cuerda con especial cariño un pro-
grama completo para guitarra y or-
questa que tocó con la Tokyo Sinfo-
nía (disponible en Youtube). 
Confiesa que fue todo un desafío: 
“En dos meses y medio tuve que 
aprenderme dos conciertos que no 
tenía en mi repertorio, incluido uno 
de Ernesto Cordero, uno de los com-

Con guitarra clásica 
continúa ciclo en 

Colegio Médico

positores vivos más importantes de 
la guitarra en Latinoamérica. Fue 
el estreno asiático de la obra. Era en 
el Oji Hall, una de las salas más im-
portantes de Asia; esa misma sema-

na tocaban ahí Fabio Biondi y An-
drás Schiff. Además, el concierto fue 
un 12 de abril, ¡mi cumpleaños!”. 

De Japón destaca el respeto hacia 
las personas y la valoración del tra-

 FOTO: CHRISTIAN JAMET

Alexis Vallejos será el protagonista 
de la segunda velada del programa. 

Será la primera ocasión en que el 
músico ofrecerá un recital 

completo en la ciudad. 

bajo de los artistas. Por ejemplo, al 
público japonés le parece normal 
pagar una entrada que acá conside-
raríamos muy costosa. Por eso, Va-
llejos destaca la labor de la “curato-
ría de talentos” Fanjul & Ward en 
Chile. “Están desarrollando justa-
mente estas cosas que yo sí veía en 
Japón”, afirma, destacando sus ciclos 
en Las Majadas de Pirque, “donde in-
vitan a una persona que da una con-
ferencia, seguida de conciertos. Hay 
toda una comunidad que se forma 
en esos dos días que dura el encuen-
tro. También desarrollamos con 
Fanjul & Ward una serie de concier-
tos educacionales con niños y públi-
co en general en Copiapó y Vallenar, 
con el docente Egidio Contreras y la 
soprano Millaray González. Son pro-
yectos transformadores que están 
creando audiencias. Estamos sensi-
bilizando a las personas”. 

 
Guitarra incansable 

Siempre en movimiento, este año 
realizó una gira por Italia, Francia y 
España, y hace poco estuvo en Ar-
gentina. Tras su concierto en Con-
cepción, emprenderá una intensa 
gira por Japón y Corea, donde será 
jurado y profesor del importantísi-
mo Festival Daejeon. También tiene 
invitaciones para volver a Europa, 
una de ellas para tocar en el Museo 
Andrés Segovia, cuyo escenario está 
literalmente sobre la tumba del le-
gendario guitarrista. También lanza-
rá en Chile su segundo disco, graba-
do en Corea, y está trabajando en 
dos más, exclusivamente de música 
latinoamericana. 

Este repertorio incluye el “Bailon-
go campero”, pieza que le dedicó el 
argentino José Luis Merlín y es par-
te del programa que tocará en el Co-
legio Médico. El concierto también 
incluye “El llamado de Mistral” de 
Caviedes y el “Preludio divagante” de 
Carlos Ledermann, pionero maestro 
de la guitarra flamenca en Chile. 
Ambas obras fueron escritas pen-
sando en las sutilezas propias de 
Vallejos: las partituras funcionan 
como armazones que se completan 
con su creatividad como intérprete. 

El resto del programa consiste en 
piezas consagradas del repertorio 
para guitarra, como la célebre “Astu-
rias” de Albéniz y obras de Agustín 
Barrios. Vallejos destaca también 
las “Grandi Variazioni” de Mauro 
Giuliani, quien “formó parte de lo 
que llamaron el triunvirato musical 
italiano: Rossini, Paganini y Giulia-
ni, considerados el centro de la gran 
tradición italiana. También tocaré 
dos piezas de Francisco Tárrega, el 
compositor insigne de la guitarra 
romántica: su ‘Fantasía sobre La 
Traviata’ y la famosa ‘Recuerdos de 
la Alhambra’, un regalo que de segu-
ro todo el público va a disfrutar”.

Felipe Elgueta Frontier  
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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cuesta entrada para el 
evento y $12 mil socios 
MDS (incluye ingreso al 
Casino).

mil
$14

EN NOCHES DE JAZZ, VINOS & BLUES

Banda estará en nueva jornada del ciclo, donde 
mostrará sus clásicos y su último disco.

Con siete discos a su haber, 
años en la escena nacional, la 
banda rupturista nacida a fi-
nes de los noventa, El Cruce, 
regresa a Concepción para 
celebrar en grande un nuevo 
aniversario. Lo hará en el ci-
clo Jazz, Vinos & Blues, que 
llevará a cabo su sexta edi-
ción en MC Discotheque, hoy 
desde las 20 horas. 

Felipe Toro, vocalista y 
fundador de la banda, se re-
fiere a su trayectoria musi-
cal, la cual ha tenido altos y 
bajos. “Para nosotros es un 
privilegio, no ha sido un ca-
mino fácil, hemos visto mu-
chas bandas, bares y ciclos 
nacer y morir. En ese pano-
rama, nos sentimos afortu-
nados de ser una especie de 
punta de lanza en el blues 
chileno”, comenta. 

11 años han transcurrido 
desde el lanzamiento de 
“770”, el disco que puso en la 
palestra a la banda santia-
guina. Y su nuevo trabajo, 
“Sin mentir”, que salió a luz a 
principios de este año, da 
muestra del extenso trabajo 
y los cambios en la manera 
de hacer su música, en pala-
bras del mismo Toro. 

“Creo que tiene que ver 
con una evolución, con una 
forma más madura a la hora 
de interpretar. Cada uno ha 
vivido experiencias distintas 
durante estos años y esto se 
refleja a la hora de trabajar en 
nuevo material”, señala. 

Para hoy, Toro adelanta 
que “trataremos de hacer 
un repertorio que vaya de 
la mano con el ciclo, lleván-
dolo a nuestra parte más 

blusera, aun así, nuestros 
éxitos, que no son muy cer-
canos al estilo, también es-
tarán. Esperamos tener una 
jornada de blues criollo a 
todo pulmón”. 

También, el cantante se re-
firió al público penquista y el 
escenario actual de la zona. 
“Creo que hay una gran pale-
ta de exponentes, no sólo en 
el blues. Aunque uno de los 
factores que más destaco es 

el público, en Concepción 
existe una cultura de ir a es-
cuchar música en vivo y eso 
uno lo agradece”, finaliza.

 FOTO: VESS PRODUCCIONES

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Si bien estos últimos años 
Berta Ziebrecht ha dedicado 
la mayor parte de su tiempo 
a la escritura de ensayos, en-
tre medio de la realización de 
su obra pictórica - otra de sus 
vetas- fueron surgiendo es-
critos que se transformaron 
en “Paraguas azules en el cie-
lo”. Libro impreso bajo la eti-
queta de la editorial Cuarto 
Propio, que hoy a las 18:00 
horas se lanzará en la Pinaco-
teca UdeC. 

“Un día encontré estos es-
critos y les comencé a dar un 

lenguaje más literario. La pe-
culiaridad de estos 16 relatos 
es que son protagonizados 
por mujeres, relacionados 
con cuentos o historias que 
mis abuelas me han contado, 
o recuerdos que tenía en mi 
cabeza”, comentó la escritora. 

A lo que añadió que “otra 
característica en común es 
que todas las protagonistas se 

ven enfrentadas a realidades 
complicadas, tanto en el ám-
bito social como emocional, y 
cómo a través del relato ellas 
tiene que resolver esas caren-
cia. De ahí nace el libro”. 

“Paraguas azules en el cie-
lo” cuenta con financiamien-
to del Fondart 2019 y estará 
próximamente disponible a 
la venta en librería Antártica.

Sergio Silvestre De la Fuente 
contacto@diarioconcepcion.cl

“Paraguas 
azules sobre el 
cielo” se lanza 
hoy en Casa  
del Arte UdeC

El Cruce llega a 
Concepción para celebrar 

sus 20 años de carrera

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Tras el receso por la realización del sud-
americano masculino adulto y las Fiestas Pa-
trias, este fin de semana se retomará la acción 
en la Liga A1 de vóleibol femenino. Y, a nivel 
local, lo hará con el clásico entre el Deportivo 

Alemán y la UdeC, que se jugará el sábado en 
el Polideportivo germano (15:30 horas). 

El domingo, el Campanil recibirá a Man-
quehue en la Casa del Deporte (12 horas) y el 
CDA a Villa Alemana, a las 14 horas. 

Con intensa jornada vuelve Liga A1 de vóleibol 
FOTO: LUKAS JARA M.

IMPORTANTE APORTE A LA ACTIVIDAD COMPETITIVA DE BÍO BÍO

Que los dirigentes más connota-
dos no recuerden el nombre del úl-
timo deportista regional que brilló 
en salto alto, no se trata de mala me-
moria, sino la demostración de que 
en una zona con tan rica historia 
atlética, la disciplina se queda atrás 
en cuanto a grandes exponentes. 

Realidad que podría empezar a 
cambiar luego de la importante 
contribución que concretó ayer el 
Mindep a través del IND, con la en-
trega de dos colchonetones con cer-
tificación internacional para la 
práctica de la especialidad a la Aso-
ciación Atlética del Bío Bío. 

A ello, se sumó, además, la entre-
ga de equipamiento de última tec-
nología para el polo de desarrollo de 
taekwondo, con lo que se completó 
un aporte de $50 millones para am-
bos deportes estratégicos. 

 
Saltos al crecimiento 

En el caso del atletismo, los col-
chonetones están habilitados para 
torneos nacionales e internaciona-
les, con lo que se abre una nueva 
puerta para la actividad, tal como 
señaló la presidenta de la asociación 
regional, Mónica Fredes. 

“Son colchonetas que tienen las 
medidas exigidas por la asociación 
internacional, son especiales para la 
prueba y las más modernas que hay. 
Antes podíamos pedirlas sólo cuan-
do teníamos competencias, pero 
ahora estarán a disposición de los 
atletas y de los técnicos aquí en la 
pista, de forma permanente, lo que 
nos permitirá por fin dar tiraje al sal-
to alto, prueba en la que estábamos 
lentos debido justamente a la falta 
de implementación, es difícil entre-
nar a los chicos así”, expresó. 

Fredes habló sobre los planes que 
tienen para el crecimiento del salto. 
“Estando aquí, los chicos pueden 
conocer más, jugar, acercarse a él. 
Como asociación estamos trayendo 
constantemente relatores para que 

Para que el deporte 
estratégico regional 
siga prosperando

dicten clínicas y, en ese sentido, el 
próximo año queremos traer exper-
tos en salto. Conjuntamente, hay 
que especializar a los entrenadores 
dándoles facilidades para que ven-
gan a practicar con los niños. Esta-
mos preparando en las escuelas a 
profesores motivadores, para empe-
zar de la base y que esto marque un 

 FOTOS: CAROLINA ECHAGÜE M.

Equipamiento de primer nivel entregó la institucionalidad 
deportiva al atletismo y taekwondo local. Una inversión de 
$50 millones para implementación de alto estándar.

antes y un después”, añadió. 
Palabras a las que se sumó el di-

rector regional del IND, Carlos Me-
llado. “Tenemos un compromiso 
como Región en el sentido de digni-
ficar a nuestros deportistas con 
equipamiento de primer nivel. Una 
de las deficiencias que hay en el 
atletismo es el salto, y faltaba equi-
pamiento acorde. Gracias al apor-
te del Gore, materializamos este 
aporte a la asociación y el desafío 
ahora es motivar a técnicos y depor-
tistas para estar a la vanguardia 
también en esta especialidad”, dijo. 

 
Golpes de precisión 

En el taekwondo, la ayuda signi-
fica una inversión de casi $10 millo-
nes, con elementos que permitirán 
a los exponentes de la zona partici-
par con mejor preparación en even-
tos internacionales. Algo que resal-
tó Jorge González, técnico jefe del 
CER Promesas Chile de Taekwondo.  

“Estábamos esperando esto des-
de hace tiempo, así es que felices 
porque es un equipo de alta tecno-
logía con peto, protectores y guan-
tes; el que teníamos estaba quedan-
do obsoleto. Como selección regio-
nal, invitamos a los clubes para que 
traigan a sus deportistas y prueben 
esta implementación, está a su dis-
posición”, cerró.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Las colchonetas fueron 
entregadas en comodato a la 
Asociación Deportiva 
Regional Atlética del Bío Bío.

Ahora son del 
atletismo local

El aporte son protectores 
corporales y cabezales con 
transmisores, empeinera, 
receptor electrónico y pulsador.

Nueva tecnología 
para el taekwondo

LOS COLCHONETONES DE 
SALTO ALTO permanecerán de 
manera definitiva en la pista 
atlética del Estadio Ester Roa.
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CON PRESENCIA DE CONMEBOL

“Llevamos varios días pre-
parando este evento y, sobre 
todo, lo que viene más ade-
lante. Esto es inédito en la 
zona, pero se ha preparado 
de muy buen manera”, co-
mentó Patricio Almendra Pe-
dreros, a cargo de la logística 
de esta Copa América. El 
futsal reunirá a los mejores 
del continente en Los Ánge-
les y esta tarde (20 horas) se 
realizará la primera gran ac-
tividad internacional: el sor-
teo de grupos. ¿Dónde? En el 
Auditorio Bío Bío del Hotel 
Four Points. 

Los cabezas de serie son 
Chile y Brasil. Uno, como or-
ganizador, y el otro, como ac-
tual campeón de América, 
luego del título logrado el 
2017 en Argentina. Serán dos 
grupos de cinco equipos, 
donde el segundo bolillero 
estará integrado por Para-
guay, el campeón mundial 
Argentina, que se coronó el 
2016 derrotando en la final a 
Rusia por 5-4. En el último 
bolillero, por ejemplo, esta-
rán Ecuador y Bolivia. 

El gran objetivo de la “Roja” 
es meterse entre los cinco 
mejores, igualando así su me-
jor actuación histórica. Des-
de el 2003 a la fecha, Chile 

Así será 
histórico 
sorteo de 
futsal 
en Los 
Ángeles
 Copa América definirá hoy en 
qué grupo juega Chile. Brasil será 
el otro cabeza de serie y habrá 
transmisión online.

FOTO: ANFP.CL

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

CHILE HA JUGADO muchísimo partidos preparatorios. El último, ante Costa Rica, terminó con marcador de 4-4.

ganó sólo un partido por 
Copa América, pero viene 
trabajando hace tiempo con 
el técnico argentino Vicente 
de Luise, tratando de levantar 
la disciplina. 

 
Llega Figueredo 

A este evento están invita-
das todas las máximas auto-
ridades del Bío Bío, desde el 
intendente Sergio Giacaman, 
y el principal representante 
de la Conmebol en Los Ánge-
les será Hugo Figueredo, di-
rector de competiciones. El 
directivo, que metió a Chile 
en su grupo de 3 candidatos 
al título, llegará a las 14:30 

horas al aeropuerto de Ca-
rriel Sur. 

A esa hora debería llegar 
también Sergio Moreno, pre-
sidente de la Anfp. ¿Y de las 
delegaciones sudamerica-
nas? Es muy poco probable 
que aparezca algún represen-
tante, algo que no se estila 
mucho en el futsal nivel Con-
mebol. Pero sí habrá transmi-
sión online del sorteo, a través 
de la página de Facebook “se-
lección chilena”. Sobre la po-
sibilidad de que un canal de 
televisión o algún otro me-
dio transmita el torneo en 
pleno, es un tema por definir. 

 
Empata la “Roja” 

En la modalidad de futsal 
se usa mucho jugar tres par-
tidos amistosos en días con-
secutivos, contra un mismo 
rival. Chile lo había hecho 
hace poco ante Argentina, re-
gistrando dos derrotas (1-2 y 
0-4) y un triunfo (2-1). 

Esta semana, el adversario 
elegido fue Costa Rica, actual 
campeón de la Concacaf, con 
quien empataron 4-4 el pri-
mero de sus duelos, en Quili-
cura. Los goles fueron obra de 
Nicolás Lagos, David Ortiz y 
doblete de Nicolás Martínez-
Conde.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

arrancará el sorteo, en 
el Hotel Four Points, de 
Los Ángeles. Podrá ser 
seguido en Facebook.

horas
20

Entre el 23 y 30 de 
octubre. Serán 4 juegos 
por día, durante la 
primera ronda.

¿Qué días se 
juegan?
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7/13 9/17
LOS ÁNGELES

8/23
SANTIAGO

9/17
CHILLÁN7/22

RANCAGUA

9/18
TALCA

15/26
ANGOL

6/24
TEMUCO

7/19
P. MONTT

11/13
VIERNES

10/14
SÁBADO

10/12
DOMINGO
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*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO             TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Cosme / Damián

PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

DIFÍCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Redfarma 
• Janequeo 197

SAN PEDRO
Farmaexpress 
• Camilo Mori 1086, local C

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Dr. Simi  
• Valdivia 149, local 39

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)
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